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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Изменил жене – ответишь 
за дискредитацию?

Законодатели 
ищут способ 
заставить 
россиян больше 
рожать

Лайнер 
вошел в пике
Разбор полетов: 
по следам 
недавней 
катастрофы 
«Суперджета» 
под Коломной

ОЛИМПИЙСКАЯ МОЗАИКА 7

Наши люди 
в Париже: 
нейтралы 
и атлеты 
из других 
стран
ОИ стартовали! 

Сати СПИВАКОВА: 
Театр – не памятник 

архитектуры, охраняемый 
государством

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В Краснодаре люди, не выдержав бы-

товых невзгод, вышли на стихийный 

митинг, перекрыв несколько улиц. Как 

пишут в соцсетях, многочасовые от-

ключения электричества наблюдались 

по всему городу 10 дней и не прекра-

щались до 21 июля. В стычках с авто-

мобилистами, а затем и с полицией 

краснодарцы объясняли: они сутками 

сидят без электричества, мечтая о са-

мом простом: поесть горячего, помыть-

ся и смыть воду в унитазах. Ведь если 

нет электричества, то нет и воды, не 

работают холодильники и даже, пред-

ставьте, телевизоры!

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К 
митингующим приехал мэр Красно-

дара Евгений Наумов. Он пообещал 

оставаться с жителями до возобнов-

ления подачи электроэнергии, пред-

ложив приковать его наручниками 

к столбу и держать до решения пробле-

мы. Мэра пожалели: оставить человека на 

жаре – пытка и угроза жизни. А насилие 

над представителем власти – прямая до-

рога в тюрьму.

Если в Краснодаре градоначальник 

удостоил горожан своим вниманием, то 

в Анапе, где также обострились проблемы 

с подачей электроэнергии и возмущенные 

люди вышли на улицу, мэр с ними общать-

ся не стал. Понять его отчасти можно. Что 

бы он ни сказал землякам, это не решит 

назревшие проблемы, ток в проводах не 

появится. Как выясняется, проблема эта 

не локальная, мэры решить ее не в силах.

В знойном июле весь юг России столк-

нулся с острой нехваткой электроэнергии. 

На Кавказе, в Краснодарском крае, Ростов-

ской области, Крыму и других регионах 

вводились веерные отключения электри-

…Минус электрификация всей страны
Перебои с электроснабжением на юге России высветили системную, острую 
и важную проблему
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Муж вынес сор 
из избы

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

С начала недели пресса следит за событиями 

в семье, которая до недавних пор была символом 

успеха и предметом для подражания. Шутка ска-

зать: состояние Татьяны и Владислава Бакальчук, 

владельцев крупнейшего в России маркетплейса 

Wildberries, – свыше 13 млрд долларов (по данным 

2022 года). Компания, созданная с нуля в 2004 году, 

изначально была записана на жену (99%), мужу при-

надлежит 1%. Фирма считалась семейной, где супру-

га – self-made woman, единолично основавшая и за-

пустившая бизнес. Владислав не возражал.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Через 20 лет выяснилось, что это не совсем так. Ибо 
на языке юристов бизнес – это одно, а семья – совсем 
другое. И если при официальной регистрации брака су-
пруги не озаботились составлением брачного договора, 
то в результате по брачному (ныне Семейному) кодексу 
РФ их имущество следует считать совместным. А разво-
диться, видимо, придется.

Причина расставания неизвестна. Все предыдущие 
20 лет никаких видимых туч над этой семьей не наблю-
далось, сор из избы, если таковой и возникал, супруги 
предпочитали не выносить. А досуг предпочитали про-
водить, по данным соцсетей, в компании закрытого 
сообщества «крупнейших несырьевых бизнесменов», 
которые участвуют в велопробегах по Италии, катаются 
на яхтах в Эгейском море, летают на частных джетах 
и охотятся на зебр в Танзании.

Возможно, именно эти охоты и погубили семью. 
Теперь, как утверждает Владислав, речь идет о «рей-
дерском захвате» компании Wildberries, проводимом 
бизнесменами Леваном и Робертом Мирзоянами – 
возможными бенефициарами Группы Russ («Русс», ра-

нее «Русс Аутдор»), крупнейшего российского оператора 
наружной рекламы. «Русс» и «Вайлдберриз» решили объ-
единиться в одну компанию, которая соединит мощно-
сти популярного маркетплейса и крупного рекламного 
оператора. Предполагалось, что новая структура будет 
активнее выходить в страны СНГ и станет лидером рын-
ка интернет-маркетплейсов.

По данным журнала Forbes, руководители компаний 
даже поставили в известность президента России о пла-
нируемом объединении. В письме, подписанном Татья-
ной Бакальчук и Мирзояном, говорилось о намерении 
создать конкурента крупнейшим мировым компаниям 
(Amazon, Alphabet, Alibaba), а также об одном из основ-
ных направлений проекта – создании крупнейшей циф-
ровой банковской сети и платежной системы для расче-
тов в рублях по всему миру в обход SWIFT. Forbes даже 
сообщил об одобрении Кремлем данного объединения.

Но ситуация вдруг выплеснулась в публичное про-
странство после того, как о ней заговорил глава Чечни 
Рамзан Кадыров, который, как выяснилось, около 
10 лет поддерживает дружеские отношения с генди-
ректором Wildberries. «Еще с марта этого года у семьи 
Бакальчук серьезные проблемы как внутри семьи, так 
и с основанным семейным бизнесом. Жену Владислава 
Сергеевича Татьяну рейдеры оградили от мужа и семе-
рых детей. Супруги не имеют возможности увидеться 
и пообщаться, чтобы хотя бы обсудить происходящее», – 
заявил Кадыров. И добавил, что не может оставаться 
в стороне. «Лица, известные своими рейдерскими махи-
нациями и причастные к этим незаконным действиям, 
должны остановить этот процесс, вернуть супругу Вла-
дислава и бизнес в семью. И в этом вопросе я дойду до 
конца», – предупредил глава Чечни.

В этой связи только один вопрос: с каких пор и поче-
му у нас решают такого рода вопросы не суды и прокуро-
ры, а главы регионов? Т

ЮЛИЯ БАГРОВА

ХУДОЖНИК-ПОСТАНОВЩИК
– Начальников у меня было 
много, и обращалась я к ним по-
разному. Но проще все-таки на 
«вы» – субординацию никто не 
отменял. Когда вы с боссом ста-
новитесь друзьями, это часто во 
вред и работе, и тебе самой.

ЛАРИСА ШУЛЬЦ

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛЕНИЯ 
ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ
– Я всю жизнь и к начальникам, 
и к родителям обращалась ува-
жительно – на «вы». У меня такое 
воспитание. При этом я со своим 
руководителем в дружеских вза-
имоотношениях: он мне и настав-
ник, и коллега, и друг.

ЕВГЕНИЙ ХОХЛОВ

АРТИСТ ЭСТРАДЫ
– С начальством я, конечно, на 
«ты». Одно дело делаем, чем мень-
ше дистанция, тем лучше. К тому 
же мы одногодки. А вот когда я 
играл на трубе в духовом орке-
стре, там с дирижером был раз-
говор короткий и на «вы».

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

С начальником на «ты»
Мы все жалуемся на нехватку демократии 

в стране, а между тем опросы показали, 

что каждый четвертый россиянин обраща-

ется к своему начальнику на «ты». Осталось 

выяснить: это панибратство или норма?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Татьяна Бакальчук – самая богатая женщина 

России.

курсы 
валют

$86,5502 (–0,7488)

€94,3758 (–1,0840)

В 70%
оценивают износ электро-
сетей эксперты, а об-
новление и расширение 
энергетического хозяй-
ства категорически не 
поспевает за ростом по-
требления
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чества. Глава администрации Ялты Янина 

Павленко сообщила, что в городе из строя 

вышли 40 трансформаторных подстанций 

и были повреждены подземные коммуни-

кации. Власти объясняют случившееся 

проблемами на Ростовской АЭС. Сначала 

один энергоблок был остановлен для пла-

нового ремонта, потом произошла авария 

на еще одном. В результате огромные про-

странства, от Севастополя до Элисты, где 

живут миллио ны, остались без энергии.

Еще в оправдание приводятся аномаль-

но высокие температуры, бесконтрольное 

увеличение населения и наплыв туристов. 

Но, похоже, погода лишь усугубила и без 

того кричащую проблему. А на самом деле 

беда с электроэнергией – общая для всей 

России.

Как считает эксперт Фонда националь-

ной энергобезопасности Игорь Юшков, ге-

нерация и сетевое хозяйство не поспевают 

или же вообще «не синхронизированы» 

с развитием экономики. Отставание сете-

вого хозяйства копилось десятилетиями. 

Сети изношены на 70%, а обновление и 

расширение не поспевают за ростом по-

требления. А тут еще, по данным Мин-

энерго, незаконный майнинг отнимает 

по всей стране 1,5% всего потребления. 

А, например, в Иркутской области май-

неры используют 26%.

По идее, деньги от роста тарифов, транс-

портировки электроэнергии и подклю-

чения новых абонентов должны идти на 

замену трансформаторных подстанций, 

другого оборудования, проводов. Но се-

тевики, как можно судить по ситуации на 

юге России, привыкли больше жаловаться 

на плачевное состояние своего хозяйства, 

чем делать что-то реальное для его модер-

низации. Легче постоянно кивать на не-

достаток средств.

В дачном подмосковном поселке, где 

я живу летом, трансформатор не менял-

ся с глубоких советских времен. И даже 

замены счетчика, давно выработавшего 

ресурс, добиться не удается. Увеличение 

мощности с имеющихся 7 до 15 кВт мест-

ный поставщик оценил более чем в 45 ты-

сяч рублей. Это при том, что все провода 

подведены. По ночам уличного освещения 

нет, поселок погружается в темень, спаси-

бо, в дома электричество пока подается. 

И мыться пока есть чем.

Как известно, в СССР была единая 

энергетическая система, которая разви-

валась и обеспечивала растущие потреб-

ности страны. Система обладала запасом 

мощности, что давало возможность пере-

тока энергии из избыточных регионов в 

дефицитные. Тем наследием мы, по сути, 

пользуемся до сих пор. Российская же 

энергетика развивалась слабо, доедая 

то, что было создано ранее. Известный 

«реформатор» Чубайс разделил систему 

на генерирующую часть и сетевое хозяй-

ство. Как у сатирика: рукава 

пришивают одни, пуговицы – 

другие. 
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 июля 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

•НА ПРОСВЕТ•

Накануне в СМИ появилось 

многообещающее сообще-

ние: «На 23 июля Госдумой 

запланировано утверждение 

инициатив, ужесточающих от-

ношение к приезжим в РФ че-

рез расширение контрольных 

и административных полно-

мочий госорганов. МВД для 

борьбы с нелегалами создаст 

реестр контролируемых лиц, 

которых будут лишать части 

гражданских прав, а потом 

депортировать. Погранслужба 

ФСБ будет запрещать въезды 

и выезды подозрительным 

иностранцам. А правительству 

вместе с властями субъектов 

РФ разрешены эксперименты 

в миграционной политике».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС
 

А на следующий день гора роди-

ла мышь: Дума приняла сразу во 

втором и третьем чтениях три ра-

нее подготовленных закона, по 

которым для мигрантов, не име-

ющих права законного нахожде-

ния в России, наряду с режимами 

депортации и административно-

го выдворения будет действовать 

новый спецрежим – высылка. 

Хотя ранее в стране имелись и 

«депортация» (от лат. Deportatio 

– «изгнание, высылка»), и выдво-

рение – принудительная высылка 

в другое государство или другую 

местность, обычно под конвоем. 

Чем эти два режима не понрави-

лись законодателям, непонятно, 

и теперь к ним прибавится тре-

тий: высылка.

В пояснительной записке ска-

зано, что он будет действовать 

«в отношении иностранных 

граждан, не имеющих права за-

конного нахождения в РФ». Но 

далее говорится, что выдворяе-

мому иностранцу (или лицу без 

гражданства) запрещается изме-

нять место жительства, управ-

лять транспортными средствами, 

получать водительские права, 

приобретать или отчуждать не-

движимое имущество, транс-

портные средства, заключать 

брак, регистрироваться в каче-

стве ИП, открывать банковские 

счета, осуществлять денежные 

переводы...

Председатель Госдумы Вяче-

слав Володин заявил: «С целью 

продолжения решения вопросов 

миграционной политики у мини-

стерств, правоохранительных и 

надзорных органов запрошены 

конкретные предложения. Из-

учим и все, что будет способ-

ствовать наведению порядка, 

поддержим». По его словам, на рас-

смотрении Госдумы уже находится 

25 миграционных законопроектов, 

а еще ряд инициатив готовится.

Общеизвестно, что основная 

миграционная проблема для 

России – это открытая граница 

для граждан девяти государств: 

Азербайджан, Армения, Белорус-

сия, Казахстан, Киргизия, Молда-

вия, Таджикистан, Узбекистан, 

Украина, а также для 

неграждан Эстонии и 

Латвии.
с. 2

Что не так с мигрантами

В 2015-м для 
мигрантов 
отменили 
систему квот, 
разорвав связь 
с работодателями. 
С того времени 
процессом 
трудовой миграции 
из безвизовых 
стран СНГ никто 
не управляет
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Более 40%
домохозяйств в стране состоят из одного 
человека. Рассчитывать в такой 
ситуации на улучшение демографии 
не приходится

В России на 4,4% выросло промпроизводство 
за первое полугодие, сообщил Росстат. Драйвером стали отрасли, связанные 

с ОПК

В Москве контрактникам при поступлении
на службу теперь выплачивают 1,9 млн рублей, сообщила мэрия

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ 

(о Шамане)

– Целый ряд песен это-

го исполнителя дей-

ствительно попали в 

яблочко с точки зрения 

настроя наших людей и нашего общества.

Анна Кузнецова
вице-спикер Г ос-

думы

– Если ты говоришь 

о ценностях, ты должен 

быть их носителем, а не 

только «говорителем» 

об этих ценностях».

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Адекватной реак-

ции на ликвидацию 

последствий урагана 

не было. Я это видел. Поэтому начал 

колошматить губернаторов и других.

Вячеслав Гладков
губернатор Б елго-

родской области

– Поля и дома, заводы 

и фабрики, производ-

ство – мне кажется, это 

невозможно бросить, 

нельзя и недопустимо.

Евгений Балицкий
губернатор З апо-

рожской о бласти

– Мы отдаем себе от-

чет, что мы сегодня 

фасад России, фор-

пост России и Русско-

го мира!

Илон Маск
американский 

миллиардер

– Мы должны создать 

лунную базу с посто-

янным поселением.

Лев Толстой
писатель 

(П.А. Столыпину, 

26 июля 1907 года)

– Причины тех рево-

люционных ужасов, 

которые происходят 

в России, имеют очень 

глубокие основы, но ближайшая из них – 

это недовольство народа неправильным 

распределением земли.
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В Государственной думе созрела 

мысль карать россиян, и без того 

то и дело уворачивающихся от за-

конодательной дубинки, по новому 

поводу – на этот раз «за дискреди-

тацию семейных ценностей». Для 

этого, вероятно, придется состав-

лять их тщательный перечень, по-

скольку пока мало кто толком по-

нимает, что же это такое и с чем их, 

семейные ценности, едят. К приме-

ру, супружеская измена – это тоже 

дискредитация? И кто и как тогда 

за такой грех будет наказывать?

ИРИНА ХМАРА

Д
епутат Госдумы Султан Хамза-

ев, лидер Всероссийского дви-

жения «Трезвая Россия» наста-

ивает на том, чтобы ввести как 

минимум административное 

наказание за дискредитацию тради-

ционных семейных ценностей. При-

чем, по его мнению, штраф за такое 

безобразие должен кусаться. Хамзаев 

считает, что в стране остро не хватает 

закона, который защищал бы непри-

косновенность семьи, и что молодые 

россияне подвержены деструктивной 

пропаганде.

Предложивший нововведение за-

конодатель разъяснил, что, например, 

печально знаменитая реплика чинов-

ницы из Свердловской области «Госу-

дарство не просило вас рожать» – это 

как раз такое нарушение, за которое 

должна последовать кара. И за фразы 

наподобие «Наплодили нищету» тоже 

придется ответить. Кроме того, очень 

опасной депутат назвал идеологию 

чайлдфри, ведь тут пропагандируется 

идея «жить надо для себя, а дети – это 

обуза».

Бороться за все хорошее против 

всего плохого – любимое занятие за-

конодателей. Вот недавно известный 

деятель культуры депутат Госдумы 

Николай Бурляев предложил ввести в 

школе уроки целомудрия. Чем вызвал 

шквал вопросов: кто и как будет вести 

уроки, как проверять успеваемость по 

такому предмету и прочие немало-

важные нюансы. Ну а инициатива 

Султана Хамзаева натыкается на дру-

гую проблему: четкого определения 

традиционных ценностей в Семейном 

кодексе России не существует. А в на-

шей многонациональной и многокон-

фессиональной стране это понятие 

можно трактовать очень по-разному.

Вот приснопамятный Владимир 

Жириновский в свое время вообще 

предлагал узаконить многоженство, 

заявляя, что именно такой шаг помо-

жет решить в России демографиче-

скую проблему. Можно вспомнить и 

недавний скандал, возникший в связи 

с высказыванием имама казанской 

мечети Тимура Камаева, который 

поведал, что непокорных жен бить 

нельзя, но «побивать» иногда мож-

но – в воспитательных целях. Бить 

или побивать – вопрос, конечно, ин-

тересный. И все-таки такое предло-

жение – это дискредитация семейных 

ценностей или не совсем?

Прежде чем вводить наказание, не 

мешало бы сперва составить скрупу-

лезный перечень этих самых ценно-

стей – православных, мусульманских, 

католических, протестантских, буд-

дистских, настаивают юристы. Иначе 

это может стать камнем преткнове-

ния. И они правы.

Тем временем депутат Хамзаев в 

интервью журналистам решил-таки 

прояснить детали. Он заявил, что пе-

вец Дима Билан, который не так давно 

сказал, что не намерен создавать се-

мью, своим высказыванием тоже дис-

кредитирует семейные ценности, по-

этому его следовало бы за такие слова 

примерно наказать. Любопытно, что 

супружескую измену парламентарий 

тоже назвал дискредитацией семей-

ных ценностей, причем агрессивной, 

но наказывать за нее можно будет 

только при наличии серьезных до-

казательств этой самой измены.

При этом, по его словам, мужчина, 

который развелся с женой и оставил 

ей ребенка, никак семейные ценности 

не дискредитирует, потому что это их 

личное дело: «Я говорю про другое – 

когда человек начинает публично 

вести идеологическую пропаганду. 

А чужая семья – это темный лес». Да 

уж, насчет темного леса депутат прав.

Любопытно почитать, что люди 

пишут по поводу предложенного де-

путатом от «Единой России» закона 

в комментариях. Вот только некоторые 

из цензурных откликов: «Наверное, 

скоро только про котиков можно будет 

говорить, не боясь чего-нибудь дискре-

дитировать», «Готовьтесь к запретам 

народных картин – Рязанова, Данелии, 

Меньшова. Там ведь, если следовать 

логике депутата, тоже сплошная дис-

кредитация семьи», «Для начала не ме-

шало бы самих депутатов проверить на 

эти самые семейные ценности, много 

интересного обнаружится. Не будили 

бы лихо, пока оно тихо!»

А кто-то вообще пригвоздил: «Дать 

бы всем авторам подобных инициа-

тив зарплату 50 тысяч и по комнате 

в коммуналке – пусть защищают се-

мейные ценности и повышают нрав-

ственность, а заодно и улучшают де-

мографию».

Действительно, в борьбе за повы-

шение уровня рождаемости в стране 

чиновники и законодатели в послед-

нее время трудятся не покладая рук, 

причем нацелены они почему-то в 

первую очередь именно на запреты 

всех мастей. По принципу «не хоти-

те размножаться – отключим газ!». 

Например, уже предлагалось ввести 

налог на бездетных, как это было в 

СССР. Или есть идеи совсем практиче-

ского свойства: прекратить продажу 

контрацептивов, а аборты разрешать 

только по медицинским показаниям.

Возникают разговоры, причем на 

полном серьезе, о том, что девуш-

кам стоило бы запретить высшее 

образование, пока не станут мате-

рями. Однако принудить россиян к 

деторождению так и не получается. 

В 2024 году демографы готовятся за-

фиксировать антирекорд в стране за 

последние 200 лет.

При этом, согласно опросам, мно-

гие россияне хотели бы иметь детей, 

но не решаются. Время уж больно 

тревожное –  кто скажет, что будет 

завтра? Кроме того, никакие пособия 

и льготы не могут покрыть высокие 

расходы на детей – уровень жизни 

большинства семей оставляет желать 

лучшего. На днях по всем информаци-

онным лентам прокатилась новость: 

российские домохозяйства, по данным 

Росстата, перестали жаловаться на не-

хватку еды. Но этого достижения мало, 

для того чтобы все сомневающиеся ре-

шили бы рожать. Более того, перепись 

населения показала, что уменьшается 

не только количество детей в семье, но 

и число самих семей: уже более 40% 

домохозяйств в стране состоят из одно-

го человека. «Ярким подтверждением 

этого социального феномена выступа-

ет взрывной рост потребления готовой 

еды, – указывает экономист Никита 

Кричевский. – Чем не индикатор усу-

губляющегося одиночества? Добавим 

к этому ввод квартир малой площади 

со скукоженной кухней и переработ-

ки – ловушку успешной карьеры для 

молодых».

А вы тут про дискредитацию се-

мейных ценностей. Добавим, что на 

материнский капитал в среднем по 

России можно купить 5 кв. метров 

жилплощади…  Т  

Изменил жене – 
ответишь за дискредитацию?
Карающий меч законодателей грозит обнажиться и в супружеской спальне
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Эти гости могут приез-

жать и работать в Рос-

сии без оформления 

виз. А в пояснениях к нынешним 

антимигрантским законам ого-

варивалось, что они «не проти-

воречат положениям Договора 

о Евразийском экономическом 

союзе, а также положениям иных 

международных договоров РФ». 

В результате, как утверждает гла-

ва Следственного комитета Рос-

сии Александр Бастрыкин, нынче 

каждый десятый житель нашей 

страны – иностранный граж-

данин (без учета иностранцев, 

недавно получивших паспорт 

России). «На данный момент в 

России находится 0,4% неучтен-

ных нелегалов, однако и их мы 

вскоре найдем», – обещает врио 

замначальника Главного управ-

ления по вопросам миграции 

МВД РФ Евгений Кушлейко.

Но примем за аксиому, что по-

давляющее большинство офици-

альных и даже неофициальных 

приезжих – добропорядочные 

люди. О том, вопреки обществен-

ному мнению, свидетельствует и 

криминальная статистика: в 2023 

году число иностранных граждан 

и лиц без гражданства, осужден-

ных судом первой инстанции по 

уголовным делам, составило лишь 

22,3 тысячи. Годом раньше их было 

на тысячу меньше. Получается, 

на иностранцев пришлось 4% от 

общего числа осужденных (3,8% 

в 2022 году).

Хотя за 2023 год из России было 

выдворено рекордное число ми-

грантов – 110 тысяч. Но не за уго-

ловные, а за административные 

прегрешения: нарушение режима 

пребывания, нелегальную трудо-

вую дея тельность и неуплату штра-

фов. А доля уголовных преступни-

ков среди приезжих фиксируется в 

2,5 раза ниже, чем среди россиян. 

Но они заметнее, и реакция населе-

ния на этническую преступность 

острее: два смуглых хулигана, го-

ворящие по-своему, представляют-

ся соседям куда опаснее, чем пять 

матерящихся и пьяных сограждан.

В московской, но уже «замкад-

ной» Некрасовке в 2022 году число 

поставленных на учет иностран-

цев составляло 20% от общего на-

селения района. В той же Москве 

в жилищном комплексе «Белая 

дача» число квартир в корпусах, 

где живут мигранты, близится к 

50%, повсеместно встречаются 

дамы в хиджабах, а некоторые 

классы в местных школах состо-

ят из мигрантов на 90%. И таких 

«анклавов» в Москве уже как ми-

нимум пять.

И в целом по Москве доля ко-

ренных жителей, родившихся в 

столице, уже не превышает 76%, в 

Санкт-Петербурге – 70%. А в Яма-

ло-Ненецком автономном округе 

доля мигрантов еще выше: в 2022-м 

на миграционный учет здесь было 

поставлено 114 319 иностранных 

граждан при общем населении 

округа в 512,4 тысячи (средний 

возраст жителей – 35 лет). И в по-

следнее время здесь зафиксиро-

вали рост преступности в сфере 

оборота наркотиков. На втором 

месте по миграционной доле на-

селения (около 30%) числится 

Ханты-Мансийский автономный 

округ – Югра. Оба округа нефтега-

зопромышленные, то есть с высо-

кой производительностью труда и 

квалификацией персонала. Здесь 

практически нет безработицы. Так 

откуда же берутся рабочие места 

для поденщиков-гастарбайтеров?

По законам экономики каждого 

работника основного промышлен-

ного производства должны обслу-

живать шесть – восемь человек и 

более в сфере сервиса – повар и 

торговец, парикмахер и таксист, 

воспитатель детсада и дворник. 

И чем уютнее поселок или город, 

тем больше людей требуется на его 

жизнеобеспечение. Заколдован-

ный круг?

В Приморье сейчас около 40 

тысяч мигрантов, что немного: 

общий потенциал рабочей силы 

в крае оценивается почти в мил-

лион. И до 50 тысяч вакантных 

рабочих мест. В крупных городах 

на одного незанятого приходится 

до 10 вакансий. Если представить, 

что мы проснулись, а мигрантов 

нет, картина получится жуткая. На 

такси не уехать, супермаркеты за-

крылись, в ЖКХ проблемы, строй-

ки остановились. Когда прошел 

слух, что иностранцев выставят 

из Владивостока, коммунальщи-

ки схватились за головы: кто будет 

убирать мусор?

Но главная боль – мигранты из 

стран с безвизовым режимом: Уз-

бекистана, Киргизии, Таджики-

стана. В 2015-м для них отменили 

систему квот, разорвав связь с ра-

ботодателями, введя безадресные 

патенты, по которым они в чужой 

стране могут работать где и у кого 

пожелают. С этого времени про-

цессом трудовой миграции из без-

визовых стран СНГ практически 

никто не управляет. Не власть и 

не бизнес решают, сколько, куда 

и каких работников приглашать в 

страну, край, город, фирму, а сами 

гастарбайтеры. Если бы было на-

оборот, в ЯНАО на должности по-

варов попадали бы не кто попало, 

а кто получше, а в Югре гости не 

создавали бы фирмы по сбору 

кедровых шишек для экспорта в 

Китай (выгодное дело!). Почему 

же в других странах сначала ра-

ботодатель выбирает работника и 

лишь потом дает согласие на при-

езд, а в России наоборот?

Только в прошлом году в России 

мигрантам было выдано 2,3 млн 

трудовых патентов – для неконтро-

лируемой, стихийной миграции. 

Обладатели патентов приезжают 

в Россию, не зная, где они будут 

работать, государство лишь обя-

зывает их найти работу в течение 

двух месяцев. Они никому не под-

чиняются и ни перед кем не отве-

чают. Ни за что.

В мире хорошо известен другой 

опыт. Больше всего мигрантов ра-

ботает в Арабских Эмиратах: 7,5 

млн из 9 млн населения страны. 

Им хорошо платят. Но трудовой 

мигрант может въехать в страну 

только по приглашению работо-

дателя с контрактом на руках. Не 

имеет права уволиться или поме-

нять место работы. По истечении 

контракта должен покинуть стра-

ну. Ему грозит жестокое наказание 

за любое преступление и малейшее 

неуважение к традициям. За нар-

коту, драку, убийство или кражу – 

большой срок или смертная казнь. 

А крупный штраф и даже арест – за 

мусор и ругань на улице. 

Вам не нравятся такие поряд-

ки? Уезжайте. Работодатель не-

сет ответственность и за выбор 

сотрудника, и за его поведение, а 

гастарбайтеры не образуют кри-

минальных диаспор и не пред-

ставляют угрозы общественному 

порядку.

В России есть подобный опыт 

– вахта на нефтяных или газовых 

промыслах. Вдали от цивилизации, 

в модульных городках. С корпора-

тивной охраной, сухим законом, 

12-часовым рабочим днем и таким 

же по времени хорошо организо-

ванным отдыхом. Потом, чтобы 

не отрываться от семьи, домой на 

месяц-полтора – и назад. Строжай-

шая дисциплина – почти как в ОАЭ. 

Очень хороший заработок. Очень 

хороший результат.

Тем временем правительство РФ 

обсуждает федеральный проект по 

«управляемому найму» мигрантов 

как рабочую версию национально-

го проекта «Кадры» с реализацией с 

2025 года. Иностранного работни-

ка хотят привязать к конкретному 

работодателю, а также расширить 

географию стран, из которых воз-

можно привлекать трудовые ре-

сурсы в рамках целевого набора. К 

2030 году таким образом предпола-

гается привлечь в страну не менее 

300 тысяч трудовых мигрантов. То 

есть ждать еще шесть лет?

А пока глава СКР Бастрыкин 

предложил министрам для про-

работки 11 вопросов. Среди них 

такие. Проанализировать рынок 

труда и посчитать количество ми-

грантов, действительно необходи-

мых для российской экономики. 

Разработать план по замещению 

мигрантов гражданами РФ – воз-

можно ли? Мотивировать предпри-

нимателей нанимать местных ра-

ботников через введение налога на 

использование иностранной рабси-

лы. Если бизнесмен захочет нанять 

мигранта, он должен будет факти-

чески платить две зарплаты – одну 

мигранту, другую – государству.

Или все это из области фанта-

стики?  Т

Что не так с мигрантами
с. 1

А пока глава 
СКР Александр 
Бастрыкин 
предложил 
министрам 
для проработки 
11 вопросов 
о мигрантах
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Бесплатный сыр не только в мышеловке
•ДЕНЬГИ•

В России вновь заговорили о фуд-

шеринге – бесплатном распре-

делении продуктов питания с ис-

текающим сроком годности среди 

нуждающихся. На этот раз после 

внесения в Госдуму предложений, 

которые должны наконец-то сде-

лать это явление массовым. Ос-

новные постулаты законопроекта 

таковы: пятикратное увеличение 

объема не облагаемых налогом 

на прибыль благотворительных 

товаров, а также отмена НДС для 

организаций, занимающихся этой 

деятельностью.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Фудшеринг – явление относитель-

но новое. В Старом Свете оно полу-

чило широкое распространение 

в 2012 году. В России же все сводилось 

к редким примерам благотворитель-

ности, большей частью со стороны 

малого бизнеса. Например,  пекарни, 

бесплатно раздававшие перед закры-

тием не распроданные за день батоны 

и булки.

Граждане старались не отставать 

от предпринимателей, но сталки-

вались с непониманием со сторо-

ны надзорных органов. Например, 

питерский проект «Общественный 

холодильник», в который каждый 

желающий мог положить продукты, 

а любой нуждающийся их оттуда за-

брать, просуществовал меньше суток. 

Роспотребнадзор оперативно опеча-

тал «волшебный сундук», поскольку 

его существование противоречит за-

конодательству.

При этом очевидно, что фудшеринг 

нужен в стране, где 13,5 млн человек 

(и это только по официальным дан-

ным) проживают за чертой бедности, 

а очень многим не хватает денег на 

полноценное питание. В то же вре-

мя в России ежегодно отправляется 

на свалки 18 млн тонн пищевых от-

ходов. Причем львиную долю их со-

ставляют продукты с истекающим 

сроком годности, то есть вполне еще 

кондиционные. По данным Центра 

исследований гражданского обще-

ства и некоммерческого сектора НИУ 

ВШЭ, 92% россиян убеждены, что еда 

заслуживает более бережного и ува-

жительного к себе отношения.

Существует подробный расчет 

консалтинговой компании «ТИАР-

Центр», из которого следует, что еже-

годно без особых трудовых затрат 

можно спасать до миллиона тонн про-

дуктов питания и распределять их 

между социально незащищенными 

слоями населения. Этого бы, напри-

мер, хватило, чтобы каждый день бес-

платно и полноценно кормить почти 

2 млн россиян.

По словам заместителя главы ре-

гионального отделения банка еды 

«Русь» Ксении Цивилевой, с текущим 

уровнем цен это могло бы стать от-

личным подспорьем для сотен тысяч 

семей. «Миллионы россиян тратят 

на приобретение продуктов пита-

ния весь или почти весь свой доход. 

Фудшеринг помог бы им вырваться 

из лап бедности и коренным образом 

перераспределить расходы, – увере-

на Ксения. – Высвободившиеся же 

средства можно потратить на более 

важные цели. Например, на образо-

вание детей».

Но сделать продуктовую благотво-

рительность массовой по-прежнему 

не дает законодательство. За послед-

ние 10 лет оно, конечно, сильно изме-

нилось. Так, с 2020 года компаниям 

разрешили передавать на эти цели 

продукты питания без уплаты на-

лога на прибыль в размере до 1% от 

годовой выручки. Однако практика 

показывает, что этого недостаточно. 

Главный камень преткновения – НДС, 

которым до сих облагаются отправ-

ляющиеся на благие цели продукты. 

При этом утилизируемая на полиго-

нах еда от такого налога избавлена. 

Хотя здравый смысл подсказывает, 

что все должно быть ровным счетом 

наоборот: помогаешь нуждающим-

ся – молодец, налог не платишь, да-

вишь помидоры и колбасу гусеница-

ми – изволь доплатить.

Внесенный в Госдуму законопро-

ект должен устранить это противо-

речие, избавить благотворителей от 

уплаты НДС и увеличить в пять раз 

объем не облагаемых налогом на 

прибыль продуктов, передаваемых 

на благие цели. Противовес льготам – 

большие штрафы за попытку изба-

виться за счет фудшеринга от про-

срочки и откровенной некондиции.

Документ успел заручиться под-

держкой Минпромторга и основных 

парламентских фракций, но это 

ему еще ничего не гарантирует. Во-

первых, за правительственное заклю-

чение по этой теме отвечает все-таки 

Минфин, который сейчас ревностно 

оберегает любые доходы бюджета. Во-

вторых, основной механизм реализа-

ции законопроекта, на мой взгляд, 

нуждается в более тщательной про-

работке.

Авторы инициативы предлагают 

размещать фудшеринговые товары 

на специальных социальных пол-

ках в торговых сетях, что логично. 

При этом не совсем понятно, кто 

будет иметь к ним доступ. Если все 

подряд, то исключается адресность 

продуктовой помощи. Если какой-то 

ограниченный круг людей, то полки 

должны открываться сотрудником 

торговой точки по предъявлении 

удостоверения или автоматически 

по QR-коду. И то и другое требует 

от бизнеса определенных затрат. 

Но самый сложный и требующий 

деликатнейшего рассмотрения во-

прос – определение четких критериев 

нуждаемости, которые помогут от-

делить действительно малоимущих 

от прочих халявщиков.

В общем, дело хорошее, стоящее, 

но, как всегда, черт кроется в деталях, 

в том числе и законодательных. Т

В итоге костюмчик тот 

еще получился… Се-

тевое хозяйство поде-

лено к тому же на региональные 

структуры, что стабильности не 

добавляет. В Дагестане, напри-

мер, до 40% электроэнергии уте-

кает налево за счет незаконных 

врезок в снабжающие сети.

Нынешняя ситуация на юге 

РФ не уникальна. Так, 16 июля 

из-за аварии на Гусиноозерской 

ГРЭС несколько микрорайонов 

Улан-Удэ были обесточены, без 

электричества остались 115 ты-

сяч жителей. Как говорит генди-

ректор АО «Трансэнерком» Олег 

Шевцов, аналогичные системные 

проблемы есть и на Дальнем Вос-

токе, и в Юго-Восточной Сибири. 

Эти регионы давно нуждаются в 

строительстве дополнительных 

мощностей. А по информации 

Александра Кияницы, руково-

дителя и основателя компании 

VOLTS – производителя накопи-

телей электроэнергии, для уда-

ленных территорий, таких как, 

например, Бурятия, Республика 

Саха, Забайкальский и Камчат-

ский края, Амурская, Магадан-

ская и Сахалинская области, 

Чукотский автономный округ, 

проблема дефицита электроэнер-

гии традиционная. И чем дальше 

от условных деловых центров, 

тем она острее.

Но если кто-то думает, что 

Москва застрахована от таких 

проблем, то ошибается. В энер-

госистеме столицы и области 

генерация работает на импорт-

ных газовых турбинах суммар-

ной мощностью 1,7 ГВт, обслу-

живание которых затруднено 

из-за санкций. И если они вдруг 

забарахлят, потребуется постро-

ить новые мощности на 1,5 ГВт. 

Успеем ли при нынешних темпах 

электрификации?

Эксперт Павел Марышев счи-

тает, что отечественная энерге-

тика слишком долго не развива-

лась: «Абсолютное большинство 

объектов крупной генерации со-

временной России – советское 

наследие, отголоски ГОЭЛРО. 

Очевидной проблемой является 

высокий износ оборудования. 

Это касается и электросетевого 

комплекса, который обновляется 

недостаточными темпами».

Получается, та самая «лам-

почка Ильича», зажженная око-

ло века назад, горит все слабее. 

Из-за отключения энергоблока 

с. 1

Этот волшебный 

холодильник 

просуществовал 

недолго: 

не положено!

К митингующим 

вышел мэр 

Краснодара 

Евгений 

Наумов.

6 трлн рублей 
составили инвестиции в российскую электроэнергетику 
за последние 20 лет. В следующие 12 лет они 
оцениваются в 6,4 трлн. Много это или мало? Ответ дает 
нынешнее лето…

В России закончился период быстрого 
подорожания жилья и дальше рост не превысит 4–5%, считает Минстрой

Бывший замминистра обороны Тимур Иванов, 
обвиняемый в миллиардной взятке, заявил о своей невиновности
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Геннадий Авдеенко
олимпийский чемпион Игр-1988, 

чемпион мира 1983 года по 

прыжкам в высоту

– Я всегда слежу за всеми олимпийскими 
трансляциями, даже за стрельбой из лука. 
И сейчас буду рыскать в интернете в поис-
ке репортажей. Легкую атлетику надеюсь 
увидеть в полном объеме, перенесусь 
мыслями в молодость. Конечно, участие 
в парижской Олимпиаде всего 15 россий-
ских и 16 белорусских спортсменов – это 
просто нелепость. В 1988-м в Сеуле у нас 
в одной лишь легкоатлетической команде 
было 120 человек! Олимпийские игры 
никакие альтернативные состязания не 
заменят. Игры БРИКС – это матч Россия – 
Белоруссия с добавкой физкультурников 
из нескольких стран. Я навсегда запомнил 
горечь и опустошение, когда в 1984-м нам 
объявили, что мы не едем на Олимпиаду 
в Лос-Анджелес. Той злости хватило, чтобы 
выиграть золото в следующих Играх в Се-
уле. Хочу того же пожелать и нашим ны-
нешним атлетам, лишенным возможности 
участвовать в Играх в Париже.

Вера Шиманская
олимпийская чемпионка 2000 года, 

двукратная чемпионка мира по 

художественной гимнастике, 

советник министра спорта РФ

– У меня есть возможность смотреть олим-
пийские репортажи – аппаратура позво-
ляет. Но в моей любимой художественной 
гимнастике турнир без наших превращает-
ся в первенство бани. Очень жаль, что рос-
сиян в Париже будет так мало. Но если и в 
таких условиях кому-то из них удастся вы-
играть медаль, буду радоваться вдвойне.

Дмитрий Булыкин
экс-форвард сборной России по 

футболу

– К моему телевизору подключены разные 
спортивные каналы и приложения, так что 
увижу все, что мне интересно. Конечно, 
не оставлю без внимания футбол – у ис-
панцев и в некоторых других олимпийских 
сборных сейчас много талантливой моло-
дежи. Женский турнир прослежу одним 
глазом, а полуфиналы и финал посмотрю 
обязательно, футбол у девушек стреми-
тельно развивается. Люблю теннис, высту-
пления россиян на корте точно не пропущу, 
как и все решающие матчи. А медальный 
зачет без наших мне неинтересен.

Максим Шевченко
журналист

– Предпочитаю сам заниматься спортом, 
а не глазеть в телевизор с дивана. Но если 
выпадет возможность и будет время, то 
посмотрю из Парижа состязания борцов 
и боксеров – это виды спорта для муже-
ственных людей. А вот идеи Пьера де Ку-
бертена изжили себя. Когда-то Олимпиады 
выглядели проявлением мирной конкурен-
ции наций, победа атлета считалась заслу-
гой всей страны. Но сейчас мы видим кон-
куренцию не народов, а брендов разных 
фирм. А олимпийская медаль ценится как 
пропуск к рекламным контрактам и боль-
шим деньгам. Возрождение Олимпиад 
можно осуществить, отвязав соревнования 
от представительства стран. В Древней Гре-
ции у участников был статус индивидуалов. 
Пусть и сейчас на Играх будут соревнова-
ния персональные. Такой переход назрел.

Сергей-Роберт Штиглиц
экс-чемпион мира по 

профессиональному боксу

– В программе передач двух главных не-
мецких телеканалов всю следующую неде-
лю – сплошные олимпийские репортажи. 
Я в первую очередь посмотрю состязания 
по гандболу, мой сын уже выступал за 
юношескую сборную Германии. Мы с ним 
будем разбирать матчи лидеров. Я родился 
и провел юные годы в России, а главных 
успехов в боксе достиг уже в Германии. 
Всегда болею за представителей этих двух 
родных мне стран.

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Вам эти Игры 
интересны?
26 июля – официальная церемония 

открытия Олимпийских игр. Российские 

атлеты будут представлены в Париже 

в мизерном количестве, всего 

15 человек, а российские телеканалы 

вести с этих турниров трансляций не 

собираются. Официальное объяснение: 

россиянам такие Игры не интересны. 

А вам хотелось бы увидеть репортажи из 

Парижа? 

ВОПРОС «ТРУДА»

на Ростовской АЭС выработка 

электроэнергии, как сообщают 

СМИ, сократилась на 1,5 ГВт. 

Много это или мало? К примеру, 

такую мощность имеет крупней-

шая электростанция на Дальнем 

Востоке – Приморская ГРЭС. Она 

обеспечивает энергией почти по-

ловину Приморского края. Общая 

же генерация в России составля-

ет 250 ГВт. Долго считалось, что 

этого достаточно, даже хватало 

для продажи на экспорт. Теперь 

же выясняется, что мало.

Сравним с тем, что происходит 

в мире. В США мощность всех 

электростанций в 5 раз больше, 

чем у нас, – 1200 ГВт. И электро-

энергетика там не стоит на месте. 

Мощность всех электростанций 

Китая достигла 2920 ГВт – почти 

в 12 раз больше российских по-

казателей. Такого запаса энер-

гетических мощностей не имеет 

ни одна страна в мире. При этом 

солнечная и ветряная генерация 

составила 36% в общем энерге-

тическом балансе КНР, а доля 

тепловых электростанций (ТЭС) 

впервые в 2024 году упала ниже 

половины. Лишь за пять месяцев 

текущего года китайцы установи-

ли 80 ГВт одной только солнечной 

генерации, и сейчас в КНР она до-

стигла 690 ГВт. Напомним: потеря 

мощности всего в 1,5 ГВт на Ро-

стовской АЭС привела к коллапсу 

на юге нашей страны. А согласно 

последним данным, в 2023 году 

Китай установил рекордные 

293 ГВт ветровой и солнечной 

энергии, увеличив их совокуп-

ную мощность до 1050 ГВт. Нам, 

чтобы избежать кризиса, было 

бы, наверное, достаточно и со-

той доли…

Понятно, для развития элек-

троэнергетики нужны деньги, и 

немалые. По данным Минэнерго, 

инвестиции в электроэнергети-

ку за последние 20 лет состави-

ли 6 трлн рублей. А в следующие 

12 лет они оцениваются в 6,4 трлн. 

Но, например, крупнейшая в мире 

ветряная электростанция в ки-

тайской провинции Ганьсу (один 

из китайских нацио нальных 

проектов) обошлась в 17,5 млрд 

долларов (примерно 1,5 трлн руб-

лей). Зато она дает 10 ГВт почти 

дармовой энергии, а к будущему 

году даст 20 ГВт. Всего же Китай в 

2022 году произвел на 46% боль-

ше ветровой электроэнергии, 

чем вся Европа, занимавшая до 

2020 года первое место в мире по 

ее выработке. И сейчас китайская 

ветроэнергетика растет в 3,6 раза 

быстрее европейской и в 7 раз бы-

стрее американской.

Ошеломляющие темпы раз-

ви т и я э ле к т р оэнерг е т и к и 

в КНР, прежде всего ее новых 

видов (солнце и ветер), не толь-

ко гарантируют бурное развитие 

экономики, но и уже привели 

к фантастическому результату. 

Как сообщили мировые анали-

тические агентства, Китай на че-

тыре года раньше плана достиг 

пика выбросов парниковых газов, 

сейчас идет их снижение. А ведь 

эта задача ставилась китайским 

руководством на 2030 год. Ее 

решению способствовал и дру-

гой важный фактор. По данным 

Международного энергетическо-

го агентства, в первом квартале 

2024 года Китай продал почти 

1,9 млн электромобилей – боль-

ше, чем весь остальной мир. 

А всего с 2018 года Китай продал 

18 млн электромобилей. Сейчас 

каждое десятое транспортное 

средство на дорогах КНР – элек-

трическое. Так называемый зеле-

ный переход, о котором шумели 

во всем мире, без особой помпы 

совершили китайцы.

У нас же к новым источникам 

энергии отношение скептическое. 

Говорят, в России мало ветра, да и 

солнечных дней нехватка. И пото-

му совокупная мощность станций 

на возобновляемых источниках 

энергии у нас составляет всего 

6 ГВт – меньше, чем производит 

любая из десятка крупных китай-

ских ветряных станций. Хорошо, 

не будем спорить, мы не специали-

сты. Говорят, скоростные желез-

ные дороги тоже не про нас. Но и 

жить, как прежде, тоже ведь нель-

зя! Стройте АЭС, гидроэлектро-

станции, теплоэлектростанции, 

раз в стране урана, газа, мазута 

и угля – завались. Обновляйте 

сетевое оборудование. Иначе мы 

можем одичать, переселиться в 

землянки. И перейти на ежеме-

сячное умывание. Т
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В Москве на этой неделе состо-

ялся VI Российско-Китайский 

энергетический бизнес-форум 

(РКЭБФ). Этот форум проводится 

ежегодно с 2018 года в соот-

ветствии с договоренностями, 

достигнутыми президентом РФ 

Владимиром Путиным и предсе-

дателем КНР Си Цзиньпином.

ЗАХАР АНТОНОВ

К
аждый год на форуме соби-

раются российские и китай-

ские политические деятели, 

представители крупнейших 

компаний энергетической и 

смежных отраслей, ученые, акаде-

мики, эксперты и аналитики. Вот и 

в этом году участие в мероприятиях 

приняли свыше 500 человек. Как 

было отмечено в ходе форума, уча-

ствующие в РКЭБФ компании обес-

печивают до 40% торговли между 

Россией и Китаем.

Среди главных участников – от-

ветственный секретарь комиссии 

по ТЭК, главный исполнительный 

директор ПАО «НК «Роснефть» 

Игорь Сечин, вице-премьер Гос-

совета КНР Дин Сюэсян, вице-

премьер РФ Александр Новак и 

председатель совета директоров 

Китайской национальной нефте-

газовой корпорации (CNPC) Дай 

Хоулян.

Также участие в открытии при-

няли заместитель руководителя 

А дминистрации президента РФ 

Максим Орешкин, министр энер-

гетики РФ Сергей Цивилев, руково-

дитель Госэнергоуправления КНР 

Чжан Цзяньхуа, главы многих рос-

сийских компаний.

Приветственные слова участ-

никам направили президент РФ 

Владимир Путин и председатель 

КНР Си Цзиньпин.

Приветствие президента РФ 

участникам РКЭБФ зачитал Игорь 

Сечин. По словам Владимира Пути-

на, отношения между Российской 

Федерацией и Китайской Народ-

ной Республикой динамично раз-

виваются в русле всеобъемлющего 

партнерства и стратегического вза-

имодействия. Одной из наиболее 

значимых составляющих этих от-

ношений традиционно является 

энергетическое сотрудничество, 

которое за последнее время стало 

особенно насыщенным и продук-

тивным.

«Планомерно расширяется дву-

стороннее взаимодействие в неф-

тегазовой, угольной и электро-

энергетической сферах. Рекордных 

объемов достигают поставки рос-

сийских энергетических ресурсов 

на территорию Китая. Специали-

сты наших стран вместе работают 

над совершенствованием техноло-

гий добычи, переработки и транс-

портировки сырья, повышением их 

экологической безопасности», – от-

метил Владимир Путин.

Президент России выразил уве-

ренность, что работа форума будет 

плодотворной, а высказанные его 

участниками идеи и предложения 

получат практическое применение.

Послание председателя КНР 

зачитал Дин Сюэсян. В нем Си 

Цзиньпин отметил, что благодаря 

совместным усилиям китайско-рос-

сийские отношения всеобъемлю-

щего партнерства и стратегическое 

взаимодействие поступательно 

развиваются. Двустороннее сотруд-

ничество в энергетической сфере 

приобретает зрелый, устойчивый 

и прочный характер, приносит ре-

ально ощутимую пользу народам 

двух стран.

«На новой исторической отправ-

ной точке китайская сторона готова 

вместе с российскими коллегами и 

дальше продвигать взаимовыгод-

ное энергетическое взаимодей-

ствие, обеспечивать стабильность 

и прочность цепочек производства 

и поставок в области энергетики, 

вносить свою лепту в более дина-

мичное, «зеленое» и здоровое раз-

витие глобальной энергетической 

индустрии», – заявил в приветствии 

Си Цзиньпин.

Председатель КНР отметил, 

что Китайско-Российский энер-

гетический бизнес-форум пред-

ставляет собой важную площад-

ку для установления контактов, 

укрепления взаимопонимания и 

продвижения сотрудничества по 

линии предприя тий двух стран. 

«Выражаю надежду на то, что 

углубленные дискуссии вокруг 

главной темы форума позволят его 

участникам обсудить возможности 

сотрудничества, обменяться ин-

формацией и раскрыть потенциал 

взаимодействия в интересах высо-

кокачественного развития энерге-

тического сотрудничества наших 

стран», – написал Си Цзиньпин.

Укрепление сотрудничества
Об особенностях и перспективах 

развития сотрудничества между 

Россией и Китаем подробно в своем 

выступлении на форуме рассказал 

глава «Роснефти» Игорь Сечин.

Он напомнил, что в прошлом 

году товарооборот между РФ и КНР 

вырос на 26% и достиг 240 млрд 

долларов, значительно превысив 

намеченную планку в 200 млрд 

долларов. «Из этой суммы 95 млрд 

долларов приходится на экспорт 

минерального топлива из России 

в Китай. По своему масштабу рос-

сийско-китайское сотрудничество 

в области поставок нефти уже не 

имеет равных на пространстве Ев-

разии», – заявил он.

Только за 2023 год Россия экспор-

тировала в Китай 107 млн тонн неф-

ти, 34 млрд кубометров природного 

газа и более 100 млн тонн угля.

Как пояснил заместитель гене-

рального директора Института на-

циональной энергетики Александр 

Фролов, Китай является вторым по 

величине потребителем нефти в 

мире и крупнейшим ее импорте-

ром. «Спрос относительно добычи 

в этой стране растет опережающи-

ми темпами. Китай – основной 

драйвер роста спроса на нефть. 

Следом за ним по этому показате-

лю следует Индия (третий по вели-

чине потребитель черного золота 

в мире). Такие игроки, как США и 

Евросоюз, давно не демонстриру-

ют сколь-нибудь впечатляющих 

результатов с точки зрения роста 

спроса на энергоносители», – рас-

сказал он.

«Полагаю, что следующий этап 

развития наших отношений дол-

жен быть нацелен на укрепление 

взаимодействия с китайскими кол-

легами по всей цепочке создания 

добавленной стоимости в энерге-

тике и смежных сферах, включая 

развитие передовых технологий, 

машиностроение, современное 

судостроение, поставки промыш-

ленного оборудования, альтерна-

тивную энергетику, сокращение 

выбросов и совместное участие 

в НИОКР», –  отметил глава «Рос-

нефти».

При этом сотрудничество двух 

стран развивается в условиях бес-

прецедентного внешнего давления. 

«Однако все усилия по сдержива-

нию роста наших стран приводят 

к обратному результату: темпы ро-

ста ВВП Китая (5,2% в 2023 году) и 

России (3,6% в 2023 году) уверенно 

опережают страны Запада и средне-

мировые показатели», – отметил он.

«При этом хотел бы отметить, 

что Запад изначально переоценил 

эффективность своего давления 

на мощный потенциал экономик 

наших стран. Так, за прошлый год 

МВФ четыре раза повышал свой 

прогноз по росту ВВП России. Уве-

личение ВВП России по итогам года 

превзошло изначальные ожидания 

почти на 6 процентных пунктов», – 

рассказал Игорь Сечин.

Аналогичная ситуация наблю-

далась и в случае Китая. «Несмотря 

на неоднократно предсказанное 

западными наблюдателями «не-

избежное» замедление китайской 

экономики, по прогнозам того же 

МВФ, вклад Китая в рост миро-

вой экономики в течение следу-

ющих пяти лет составит 21%, что 

превысит совокупный вклад всех 

стран «Большой семерки» (20%)»,– 

п одытожил он.

При этом рост ВВП в I квартале 

2024 года составил 5,4% к преды-

дущему году, а индекс промыш-

ленного производства увеличил-

ся на 5,6%. Безусловно, добавил 

Сечин, перестройка логистиче-

ских маршрутов на рынки АТР 

и стабильный нефтяной экспорт 

сыграли немаловажную роль в 

обеспечении устойчивости рос-

сийской экономики.

По мнению главы «Роснефти», 

Запад внимательно следит за успе-

хами России и Китая и стремится 

всячески затормозить развитие на-

ших стран. Последним вопиющим 

примером этого является резкое 

повышение США и Евросоюзом за-

градительных пошлин на товары, 

оборудование и компоненты в сфе-

ре чистой энергетики из Китая. Как 

справедливо отметил МИД КНР, 

согласно логике США, предостав-

ляемые ими субсидии считаются 

«важнейшими промышленными 

инвестициями», а субсидии других 

стран рассматриваются как «вызы-

вающая тревогу недобросовестная 

конкуренция», заметил Сечин.

«Взаимодействие между Росси-

ей и Китаем будет становиться все 

более плотным, все более тесным, – 

считает доктор исторических наук, 

профессор РАН Александр Лома-

нов. – И цель 300 млрд долларов в 

год к концу нынешнего десятиле-

тия становится вполне реалистич-

ной и достижимой».

Ожидания роста поставок
«Продолжающийся экономиче-

ский рост Китая означает рост 

потребности в надежном и без-

опас ном энергос набжении. 

В частности, по оценкам МЭА, 

потреб ление жидких углеводо-

родов в Китае увеличится на 9% 

к 2030 году», – сказал Игорь Сечин, 

выступая с докладом на открытии 

VI Российско-Китайского энерге-

тического бизнес-форума. Он до-

бавил, что российские компании 

готовы внести свой вклад в вопрос 

обеспечения энергобезопасности и 

потребления энергии Китая.

Глава «Роснефти» отметил, что 

сотрудничество России и Китая в 

энергетике предопределено геогра-

фическим положением двух стран и 

их местом на энергетической карте 

мира – Россия производит 11% ми-

рового объема жидких углеводоро-

дов, а на Китай приходится 16% их 

мирового потребления.

За первые шесть месяцев этого 

года российский энергетический 

экспорт в Китай составил около 

46 млрд долларов, что на 4% пре-

высило показатель предыдущего 

года, отметил Игорь Сечин. «В ре-

зультате наша страна обеспечила 

почти 20% импорта энергоресурсов 

Китая в стоимостном выражении. 

Напомню, что в 2021 году этот по-

казатель составлял всего 13%», – 

подчеркнул он.

За последние два с половиной 

года Россия существенно увели-

чила нефтяной экспорт в Китай, 

что позволило ей стать главным 

поставщиком нефти в эту страну, 

опередив Саудовскую Аравию. 

Только за первое полугодие этого 

года нефтяные поставки России в 

Китай выросли на 5% и превысили 

55 млн тонн.

«В свою очередь, Китай являет-

ся крупнейшим покупателем рос-

сийской нефти. По нашей оценке, с 

января 2022 года по июнь 2024 года 

экономический эффект для Китая 

от импорта российской нефти по 

сравнению с закупками из ближне-

восточных стран составляет от 14 до 

18 млрд долларов», – сказал Игорь 

Сечин. Сегодня рассматриваются 

различные варианты увеличения 

поставок российской нефти в Ки-

тай, в том числе и по Северному 

морскому пути, добавил он.

Китай является вторым по вели-

чине потребителем нефти в мире 

и крупнейшим ее импортером. 

«Суточный объем потребления, по 

предварительной оценке ОПЕК, в 

КНР во II квартале приблизился к 

17 млн баррелей в сутки. По прогно-

зам Организации стран – экспорте-

ров нефти, этот показатель должен 

составить 17,12 млн баррелей в сут-

ки по итогам года, увеличившись 

по отношению к аналогичному 

показателю 2023 года на 0,76 млн 

баррелей в сутки. Из потребляемо-

го объема Китай самостоятельно 

добывает не более 5 млн баррелей 

в сутки», – рассказал Александр 

Фролов.

Отметил Сечин и безопасность 

поставок нефти из России в Китай. 

«Значительная часть российской 

нефти поступает по нефтепроводу 

ВСТО, который в текущей ситуации 

является более надежным каналом 

транспортировки по сравнению с 

танкерными перевозками через Ор-

музский пролив или Суэцкий канал 

ввиду растущей геополитической 

нестабильности этих регионов», – 

пояснил он.

Проблема судоходства в Красном 

море и через Суэцкий канал –  по-

стоянный гость новостных кана-

лов, поясняет Александр Фролов. 

«Пока речи не идет о каких-то кри-

тических проблемах. Но нельзя 

сбрасывать со счетов возможное 

обострение вокруг Ормузского 

пролива (последний раз угроза 

над ним повисла после взаимного 

обмена ударами между Ираном и 

Израилем). Также болевой точкой 

для АТР является Малаккский про-

лив», –  отметил он.

Надежные инвестиции
Укреплению сотрудничества, ска-

зал Сечин, могли бы содействовать 

прямые инвестиции Китая в рос-

сийскую энергетику и смежные 

отрасли, в которых сегодня возни-

кают привлекательные возможно-

сти для наших партнеров. По его 

словам, «такие инвестиции могли 

бы создать существенный синер-

гетический эффект, ведь Россия – 

одна из немногих стран, которая 

последовательно вкладывается в 

развитие традиционной энергети-

ки, а Китай за последние несколько 

лет превратился из импортера в экс-

портера капитала».

Как пояснил Александр Ло-

манов, сотрудничество России и 

Китая будет развиваться в самых 

современных отраслях сегодняш-

него дня и отраслях завтрашнего 

дня, отраслях будущего. «То бишь 

[речь идет] о том, чего нет сейчас 

ни у Китая, ни у России, ни у веду-

щих стран Запада. И те разработки, 

которые будут появляться у Китая 

в процессе создания, освоения вот 

этих производительных сил нового 

качества, могут стать очень важной 

перспективной площадкой нашего 

двустороннего сотрудничества», – 

пояснил Ломанов.

По мнению Игоря Сечина, одним 

из перспективных направлений 

потенциального сотрудничества 

является освоение ресурсов Аркти-

ки, где сейчас активно развивается 

проект Северного морского пути – 

кратчайшего маршрута доставки 

наших энергоресурсов в Азию.

«Для работы Северного морского 

пути потребуется танкерный флот 

высокого ледового класса, который 

можно будет создать в кооперации 

с китайскими судостроителями и 

поставщиками комплектующих», – 

отметил глава «Роснефти».

По мнению главы «Роснефти», по-

казательна и динамика российско-

китайских взаиморасчетов – значи-

тельный взаимный товарный поток, 

а также товарные потоки третьих 

стран позволили России и Китаю 

оперативно перейти на расчеты в на-

циональных валютах, доля которых 

по итогам 2023 года превысила 90%.

«Факт лидерства энергетическо-

го сектора России в выстраивании 

взаимовыгодных отношений с Ки-

таем доказывает гибкость и способ-

ность отрасли (прежде всего неф-

тянки) оперативно реагировать на 

резкие, порой кардинальные изме-

нения рыночных условий под воз-

действием геополитических рис ков 

(санкционное давление). Это осо-

бенно заметно на фоне отставания 

других отраслей (в первую очередь 

финансовой)», – п одытожил поли-

толог Леонид Крутаков.

Следующий, VII Российско-

Китайский энергетический биз-

нес-форум состоится в Китае 

в 2025 году.  Т
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Перспективным направлением сотрудничества является освоение 
ресурсов Арктики, где активно развивается проект Северного морского пути – кратчайшего маршрута доставки наших 

энергоресурсов в Азию

Стратегическое партнерство
Глава «Роснефти» Игорь Сечин оценил перспективы сотрудничества России и Китая на энергетическом бизнес-форуме
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Только за первое 
полугодие этого 
года нефтяные 
поставки России 
в Китай выросли 
на 5% и превысили 
55 млн тонн

За 2023 год Россия экспортировала 
в Китай 107 млн тонн нефти, 
34 млрд кубометров природного 
газа и более 100 млн тонн угля

Сотрудничество России и Китая в энергетике 
предопределено географическим положением двух 
стран и их местом на энергетической карте мира – 
Россия производит 11% мирового объема жидких 
углеводородов, а на Китай приходится 16% их мирового 
потребления

На форуме выступили вице-премьер Госсовета КНР Дин Сюэсян, вице-премьер РФ Александр Новак и 

председатель совета директоров Китайской национальной нефтегазовой корпорации (CNPC) Дай Хоулян. 
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В очередной раз круто измени-
лась судьба пилотов «Уральских 
авиалиний». Напомним, что в сен-
тябре прошлого года аэробус 

А320 летел из Сочи в Омск, но со-
вершил посадку в поле под Ново-
сибирском. Никто из пассажиров 
серьезно не пострадал, что дало 

повод восхищаться мастерством 
экипажа. Однако расследовав-
шая происшествие комиссия 
пришла к выводу, что пилоты 
ошиблись при оценке показаний 
приборов, топлива должно было 
хватить до запасного аэродро-
ма в Новосибирске. Выводы не 
устроили Росавиацию, которая 
назначила новую комиссию. А ру-
ководство авиакомпании выво-
дов не стало дожидаться, предло-
жив пилотам Сергею Белову (на 
фото слева) и Эдуарду Семенову 
уволиться. Первый согласился, 
а второй все это время числился 
в неоплачиваемом отпуске.

И вот вторая комиссия объяви-
ла, что вины экипажа нет. После 
чего второй пилот прошел врачеб-
ную комиссию и курсы повышения 
квалификации. В авиакомпании 
не против, чтобы он снова сел за 
штурвал. Сергей Белов тоже снова 
собирается летать, но за рубежом: 
он прошел собеседование на 
должность пилота во вьетнамской 
авиакомпании. 

А В ЭТО ВРЕМЯ
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•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Комиссия Межгосударствен-

ного авиационного комитета 

назвала предварительные 

причины катастрофы «Супер-

джета» 12 июля 2024 года под 

Коломной. Расследование 

еще раз напомнило старую 

авиационную истину: полет 

начинается с подготовки са-

молета на земле. Как и траги-

ческие неприятности, проис-

ходящие потом в воздухе.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Э
кипаж выполнял перелет 

с аэродрома в Луховицах 

на аэродром базирования 

Внуково после планового 

технического обслужива-

ния филиалом ПАО «ОАК» – ЛАЗ 

имени П.А. Воронина. В докумен-

те МАК говорится, что автопилот 

был включен вскоре после взлета 

на высоте 550 футов (168 метров) 

(в документе указаны показа-

ния приборов, но мы переведем 

их в привычные измерения. – 

«Труд»). На пятой минуте полета 

из горизонтального положения 

на высоте 5160 футов (1573 ме-

тра) самолет перешел на сниже-

ние с углом тангажа до 4 градусов 

на пикирование. В этот момент 

скорость составляла 200 узлов 

(370 км в час) и увеличивалась, 

происходила синхронная уборка 

закрылков и предкрылков.

В процессе снижения зареги-

стрировано отключение авто-

пилота и автомата тяги. Экипаж 

перешел на ручное управление 

рулями с последующим набором 

высоты. Но на шестой минуте сра-

ботала звуковая сигнализация, 

самолет вновь перешел на сни-

жение с увеличением угла тан-

гажа на пикирование, которое 

остановить не удалось…

За этими сухими строчками – 

трагедия. Как уже установлено, 

одной из главных причин ката-

строфы стал все тот же пресло-

вутый человеческий фактор. 

А точнее, вопиющий непро-

фессионализм и преступная 

халатность обслуживающего 

персонала. Кто-то из техников 

Луховицкого авиазавода уста-

новил два из четырех датчиков 

угла атаки с отклонением при-

мерно в 4,5 градуса. Они и стали 

выдавать ошибку, приведшую 

к сваливанию самолета в пике 

и к трагедии.

Можно ли было в режиме руч-

ного управления предотвратить 

катастрофу? Наш постоянный 

авиационный эксперт считает, 

что прошедшую техобслужива-

ние машину перегонять к месту 

базирования должны летчики-

испытатели, имеющие опыт ре-

агирования на возникновение 

в воздухе нештатных ситуаций.

С ним в принципе согласился 

и один из опрошенных редакци-

ей опытных летчиков-испытате-

лей ЛИИ имени Громова. По его 

мнению, ситуация с ошибочно 

установленным датчиком не 

такая уж безвыходная. Но при 

этом добавил, что и у опытней-

ших пилотов случались тра-

гические ошибки. Вспомним 

катастрофу в Индонезии в про-

цессе демонстрационного поле-

та самолета Sukhoi Superjet 100. 

Тогда лайнер врезался в склон 

горы на высоте 1860 метров. Как 

было установлено, за 38 секунд 

до столкновения сработал сиг-

нал опасности, но его проигно-

рировал командир Александр 

Яблонцев, летчик-испытатель 

«Гражданских самолетов Сухо-

го», налетавший более 10 тысяч 

часов.

К с лову, пренебре жение 

к аварийной сигнализации не 

раз приводило к печальным по-

следствиям. В январе 1984 года 

под Иркутском у Ту-154М на чет-

вертой минуте полета загорелся 

двигатель. Экипаж попытался по-

садить самолет, но тот потерял 

управление и рухнул. В катастро-

фе погибли все находившиеся на 

борту 124 человека. Расследова-

ние показало: командир еще на 

старте проигнорировал сигнал 

об опасных оборотах стартера 

двигателя, который при взлете 

загорелся…

Комиссия МАК по следам не-

давней катастрофы под Колом-

ной, как водится, подготовила 

рекомендации, направленные 

на повышение безопасности по-

летов, обратив особое внимание 

на действия пилотов после от-

ключения автопилота и перехо-

да на ручное управление. Мы же 

пока отметим, что специалисты 

не однажды обращали внимание 

на потерю уверенности экипа-

жей при сбое в электронике.

Показательный пример – ави-

акатастрофа, случившаяся в 

2009 году, когда самолет Air France 

с 228 людьми на борту упал по-

среди Атлантического океана. 

Датчики скорости обледенели, 

автопилот вышел из строя, и са-

молет стал сваливаться в штопор. 

При этом пилоты не сумели ниче-

го сделать, потому что привыкли 

управлять самолетом с помощью 

джойстика и компьютера.

Современный пилот при пере-

летах на 7–8 тысяч км управляет 

машиной 2–3 минуты в штур-

вальном режиме, остальное вре-

мя за него работает компьютер. 

«То есть на подкорке мозга у пи-

лота ничего не откладывается, – 

говорит вице-президент Проф-

союза летного состава России 

Альфред Малиновский. – А раз 

так, то реакция замедляется, 

действия не достигают необхо-

димого автоматизма. И когда 

случается малейший сбой, от-

клонение от привычной схемы, 

пилот теряется, порой уже ничего 

не слышит и не видит…»

Именно поэтому так важно и в 

наше автоматизированное время 

учить пилотов летать на разных 

уровнях автоматики, а также 

при ее полном отключении. Ге-

рой недавней нашей публикации 

Николай Виноградов в бытность 

пилотом-инструктором приучал 

своих подопечных взлетать, вооб-

ще не глядя на приборную доску.

Специалисты МАК постоян-

но напоминают, что основная 

цель расследований – избежать 

возможного повторения анало-

гичных трагических и опасных 

ситуаций. Но ведь далеко не все 

зависит от человека за штурва-

лом. Всем известно, что у нас 

острейший дефицит инженеров, 

конструкторов, технологов и ра-

бочих. Не так давно глава ОАК 

Юрий Слюсарь признал: «Дефи-

цит кадров является сейчас глав-

ным вызовом для Объединенной 

авиастроительной корпорации: 

на каждый завод требуются ты-

сячи новых сотрудников».

Сказанное не означает, что ка-

дры негде готовить. В подмосков-

ном Королеве когда-то по лично-

му указанию Сергея Павловича 

открыли профтехучилище для 

подготовки рабочих кадров для 

космического ракетостроения. 

Мой знакомый инженер призна-

вался, что в советское время в том 

ПТУ ему было учиться труднее, 

чем потом в МВТУ имени Баума-

на. Сейчас училище осталось, на-

зывается колледжем космическо-

го машиностроения и технологий 

Технологического университета. 

Но в нулевые годы наряду с техни-

ческими специальностями здесь 

начали готовить на платной осно-

ве программистов, бухгалтеров 

и юристов. И сейчас продолжа-

ют готовить. Вряд ли подготовка 

специалистов-технарей от этого 

выиграет. И вот вам еще случай. 

В июле 2013-го вскоре после взле-

та рухнула ракета «Протон-М» 

с тремя спутниками ГЛОНАСС. 

Как сообщил тогда замглавы 

«Роскосмоса», на ГКНПЦ имени 

Хруничева была допущена не-

правильная установка датчиков 

угловых скоростей, которые по-

могают контролировать поло-

жение ракеты в пространстве. 

В частности, выяснилось, что 

три из шести датчиков оказались 

перевернуты на 180 градусов. То 

есть, грубо говоря, были постав-

лены «вверх ногами».

История повторяется – и опять 

как трагедия, а не как фарс... Т

По следам недавней катастрофы «Суперджета» под Коломной

Лайнер вошел в пике 

Лишь 2–3 минуты
управляет самолетом в штурвальном режиме современный пилот в ходе 
полета на 7–8 тысяч км. Остальное время за него работает компьютер 

Площадь Европы в Москве переименована 
в площадь Евразии, согласно постановлению мэра Москвы Сергея Собянина

Блогер Елена Блиновская выплатила 
230 млн рублей из долга по налогам. Осталось перечислить ФНС еще 677 млн рублей

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р      

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6459-PD на право заключения договора 

на выполнение комплекса работ и услуг по 

модернизации систем безопасности на объектах КТК 

на территории РФ в рамках антитеррористической 

защиты по объекту НПС-7 (УИ 2290).

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р         

объявляет о проведении открытого двухэтапного 

тендера на право заключения рамочного договора 

поставки пенообразователя. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6448-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум        

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера (№ 6446-OD) на право заключения 

договоров на поставку инструментов и 

комплектующих для КТК-Р.

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
2 и 16 сентября 2024 г. 

Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских 

рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 

по реализации средств в долларах США по расчетам 

с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 

на интернет-сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Агентского блока 

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 67-29, 74-82
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катастрофы 

под Коломной.
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Серебро царицы Савской и ироничная улыбка 
Гилберта Кита Честертона

Национальный музей Султаната Оман привез 

шедевры своего собрания не куда-нибудь, 

а сразу в Кремль. Мир древней культуры этой 

малознакомой нам страны Арабского Востока 

на выставке «Серебряные сокровища Омана» 

броско оттенен древнерусским интерьером.

Под сводами Патриаршего дворца мы словно погру-

жаемся в негу султанских покоев. На зеленом фоне 

витрин эффектно выглядит классический оманский 

кинжал ханджар – эмблема государства. А те дра-

гоценные клинки, что видит московский зритель, 

были подарены самому султану. Рядом женские… 

перчатки? Нет, это кольца особого типа, благодаря 

искусности местных ювелиров сплошь покрываю-

щие руку. Загадочно светятся золоченые флаконы 

с самыми дорогими на свете духами, причем муж-

скими. Так и тянет вдохнуть неведомый аромат, но 

для этого надо лететь туда, на Арабский Восток. Вот, 

кстати, как надо продвигать индустрию туризма!

Подобные украшения и оружие, для нашего 

зрения экзотические, в тех краях носили задолго 

до возникновения Арабского халифата. Древний 

город Оманум, ныне Сухар, называли еще римские 

историки Плиний Старший и Птолемей. Но и это 

сравнительно недавний пласт истории страны, 

впервые упомянутой в источниках около 3000 года 

до нашей эры.

Ученые считают, что именно вдоль побережья 

нынешнего Омана в акватории Индийского океана 

пролегала основная тропа расселения человека в 

период ранних миграций. Наши дальние-дальние 

предки двигались из Африки в Южную и Юго-Вос-

точную Азию по узкой прибрежной полосе, где ныне 

расположены крупнейшие города современного 

Омана. Можно лишь гадать, сколько тысячелетий 

кипела жизнь в этих краях, по преимуществу гори-

стых и пустынных, с пленительно суровым ланд-

шафтом, а некогда весьма плодородных...

Тут, на выставке, осознаешь непрерывность 

истории. Тускло поблескивающие кинжалы с 

изогнутым лезвием и рукояткой из рога жирафа, 

украшенный кораллами амулет или браслеты с 

пышным орнаментом могли быть такими же еще 

при царице Савской, а то и раньше. Легендарная 

правительница аравийского царства Шеба, соглас-

но Библии, посетившая царя Соломона с замыслом 

испытать его мудрость, привезла в Иерусалим тюки 

с благовониями, россыпи золота и самоцветов. Тот 

караван из сказочно богатой страны имел и прак-

тическую цель: задобрить могущественного царя, 

дабы тот не захватил ее владения.

Через исторический Маган, как прежде назы-

вали территорию Омана, проходили караваны из 

Китая и Индии, а Оманский залив и Аравийское 

море бороздили бессчетные корабли. Из этих зе-

мель везли в Европу медь и драгоценные смолы – 

ладан и мирру. Они знавали немало завоевателей. 

А в ХVIII веке оманцы сами стали грозой морей, 

создав крупное пиратское государство – империю, 

простиравшуюся от побережья нынешнего Ирана 

до Сомали и Мозамбика...

А что сегодня? Это одна из последних абсолют-

ных монархий в мире, но, подобно жаркому кли-

мату, который усмиряется кондиционером, жизнь 

в Омане вовсе не архаична. Как-никак 23-е место 

в мировой иерархии ВВП. И здешние женщины, 

несмотря на привычку носить чадру, водят автомо-

биль, выбирают профессию, учатся в университете 

и имеют право на развод. Правда, социальные блага 

являются привилегией коренного населения, ко-

торое щедро разбавлено трудовыми мигрантами. 

Впрочем, сходным образом живут сейчас все страны 

Персидского залива – так называемые петрокра-

тии, то есть нефтедобытчики. Невероятно разбо-

гатевшие во второй половине ХХ века благодаря 

разведанным природным ресурсам, они поразили 

бы европейца, видевшего их каких-нибудь 70 лет 

назад. Захолустье со стадами кочевников-скотово-

дов среди барханов всего за полвека превратилось 

в потребительский рай.

И еще штрих. В наших стереотипах восприятия 

Ближний Восток усыпан золотом. В большинстве 

арабских государств действительно увидишь мно-

жество ювелирных лавок и по полкило драгметалла 

на шее и запястьях местных жителей. Однако му-

зейщики Омана решили показать в России имен-

но серебро, будто подчеркивая непокорный нрав 

маленькой, но гордой страны.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

В выставочном отделе Государственного ли-

тературного музея в Трубниках открылась вы-

ставка «Человек, который был Честертоном». 

Нам предлагают перенестись в Лондон начала 

XX века, в мир парадоксов и загадок англий-

ского писателя и христианского философа Гил-

берта Кита Честертона, чье 150-летие со дня 

рождения отмечается в этом году.

Интеллектуал, острослов, проповедник и хулиган, 

Честертон соткан из парадоксов. Апологет католи-

цизма, он пришел к вере через… оккультизм. С вос-

торгом участвовал в дружеских сумасбродствах. 

Слыл яростным спорщиком: однажды Гилберт и 

его младший брат Сесил проспорили 18 часов без 

перерыва... Парадокс даже в том, что, снискав миро-

вую известность детективными притчами об отце 

Брауне (тот, как мы помним, ловил преступников, 

чтобы наставлять их на путь истинный), автор писа-

телем себя не считал, представлялся журналистом.

Притом он оказал огромное влияние на популяр-

нейших философов и литераторов – Махатму Ганди, 

Хорхе Луиса Борхеса, Франца Кафку. Папа римский 

Франциск зачитывался биографией легендарного 

тезки Франциска Ассизского авторства Честертона.

История Честертона в России – особый сюжет. 

Молодые увлеклись им еще в 1920-е – эксцентрич-

ность и левизна писателя рифмовались с идеями 

русского авангарда. Ярчайший эпизод – театраль-

ная постановка «Человека, который был Четвер-

гом» в Камерном театре Александра Таирова. Тогда, 

в 1923-м, за декорации и костюмы взялся Александр 

Веснин – архитектор, соавтор знаменитого Красно-

пресненского универмага, Дворца культуры ЗИЛ и, 

на минуточку, комплекса Днепрогэса. Сценическая 

установка с лифтами, движущимися тротуарами, 

вращающимся и опускающимся полом стала новым 

этапом развития конструктивизма.

Композиционная логика нынешней экспозиции 

позаимствована из романа «Человек, который был 

Четвергом», чьи герои, члены тайной анархистской 

организации, скрывают свои имена, называя себя 

по дням недели, а руководит ими великан Воскре-

сенье. Как рассказывает куратор выставки Тимур 

Хайрулин, каждый из семи ее залов – важный 

аспект творчества Честертона: «В понедельник он 

журналист, во вторник – автор романов, а в пятни-

цу – художник-иллюстратор и карикатурист. Гости 

музея проживут целую неделю вместе с писателем 

и, надеемся, смогут лучше его узнать и понять».

Отдельный зал посвящен, конечно же, детек-

тивам. С рисунков Игоря Олейникова визитерам 

улыбается добродушный, круглолицый отец Браун 

в сутане и интеллигентском круглом пенсне. Значи-

тельный акцент сделан на честертоновском Лондо-

не, о котором писатель отзывался со свойственной 

ему иронией: «У больших городов довольно недо-

статков, но худший из них –  нежелание взглянуть 

на себя со стороны; возможно, нежелание это вы-

звано тем, что зрелище может оказаться слишком 

удручающим. Беда городских жителей не в том, 

что они ничего не знают о свиньях, примуле или 

кукушках. Беда их в том, что они ровным счетом 

ничего не знают о собственных домах и оградах, 

о фонарных столбах и тротуарах. Иными словами, 

беда их заключается в том, что они ровным счетом 

ничего не знают про большие города, в которых 

живут».

Послушайте, но разве к нам, сегодняшним, это 

не относится ровно в той же степени, в какой от-

носилось к британцам начала ХХ века? Т

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

В столичном саду «Эрмитаж» 27 июля
открывается пятый международный джазовый фестиваль Chess & Jazz

Сборник ранних стихов Петра Мамонова
и сценарий Андрея Тарковского к фильму «Жертвоприношение» 

«Литфонд» выставит на аукцион

Он такой классный!
Актер Лев Зулькарнаев, известный по «Слову пацана», стал украшением нового сериала

•ПРЕМЬЕРЫ•

1 августа на онлайн-платфор-

ме KION стартует сериал «Она 

такая классная». Снял его 

Александр Домогаров – млад-

ший, но об этом знают теперь 

только посвященные. Из-за 

творческих разногласий с про-

дюсерами режиссер на этапе 

монтажа убрал свое имя из тит-

ров. Не берусь быть арбитром 

во внутрицеховых разборках, 

не знаю, что не устроило До-

могарова в финальной версии 

монтажа, но на выходе сериал 

получился ярким. Месяц назад 

он был показан на фестивале 

«Пилот» в Иваново, а актер Лев 

Зулькарнаев получил приз за 

лучшее исполнение мужской 

роли.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
оначалу, впрочем, на экра-

не солирует другой хоро-

ший актер – Денис Прытков 

(«Капельник», «Онегин»). 

Он играет обаятельного 

27-летнего раздолбая Артема, ко-

торый не торопится повзрослеть 

и стать не мальчиком, но мужем, 

к чему Артема безуспешно скло-

няет его практичная девушка. 

Вместо того чтобы зарабатывать 

и создавать семью, Артем таксует 

на маминой машине, а в свобод-

ное время дурачится во дворе с 

такими же балбесами-дружками.

По соседству с Артемом живет 

Леня – парень с расстройством, 

выражаясь медицинской тер-

минологией, аутистического 

спект ра. На деле это болезненный 

и добрый, капризный и просто-

душный, искренний и трогатель-

ный молодой человек, который 

испытывает те же чувства, что и 

остальные люди. Его-то и играет 

Лев Зулькарнаев. Однажды Леня, 

которого его замотанная мама 

оставила на попечении у Арте-

ма, видит на мониторе компью-

тера ролик с порноактрисой, в 

которую он сразу влюбляется со 

всем пылом своей чистой, неза-

мутненной натуры.

Леня устраивает истерику, 

требуя срочно ехать в Санкт-

Петербург и отыскать там кра-

савицу, без которой отныне он не 

может жить. Поскольку у Артема 

есть свои планы в Москве – там в 

последний раз выступает его лю-

бимая рок-группа, он, прихватив 

Леню и двух своих друзей (Вале-

рий Степанов и Евгений Егоров), 

у которых есть свой резон бежать 

из города, отправляется на пи-

капе в дорогу. Четверке путеше-

ственников предстоит проехать 

из Екатеринбурга, где они обита-

ют, до Северной столицы долгих 

2500 километров. А там и Москва 

не за горами…

Нельзя сказать, чтобы завязка 

сериала блистала сценарными 

откровениями. Она едва ли не 

буквально повторяет сюжетные 

ходы известных российских фе-

стивальных фильмов – «Китобой» 

Филиппа Юрьева и «Sheena667» 

Григория Добрыгина. Не говоря 

уже о возникающих перекличках 

с голливудским хитом «Человек 

дождя» с Дастином Хоффманом и 

Томом Крузом. Но, резво оттолк-

нувшись от фильмов-предше-

ственников, сериал постепенно 

выруливает на незаезженную 

колею.

По жанру «Она такая классная» 

представляет из себя роуд-муви – 

со всеми приметами и особен-

ностями этого увлекательного 

жанра: пролетающими за окном 

пикапа пейзажами, серьезными 

и забавными дорожными при-

ключениями, встреченными на 

пути десятками колоритных пер-

сонажей. Наконец, с вынужденно 

близким (в прямом и переносном 

смысле) общением главных геро-

ев в машине, которое позволяет 

им лучше понять друг друга, а 

в конечном счете и самих себя. 

Ведь любая дальняя дорога – это 

всегда путь не только к конечной 

точке путешествия, но и к своему 

внутреннему, потаенному «я».

По мере течения сюжета геро-

ям сериала предстоит повзрос-

леть, задуматься о смысле жизни, 

понять цену настоящей дружбе. 

И, помимо прочего, прийти к по-

ниманию, что их сосед Леня – не 

больной, как об этом думают иные 

обыватели, а просто другой. И по-

рой более адекватный, разумный, 

чем люди, иногда без должных на 

то оснований считающие себя здо-

ровыми и нормальными. Подобно 

«идиоту» князю Мышкину, Леня, 

не потерявший в себе внутренне-

го ребенка, наделен той особой 

душевной прозорливостью, ко-

торая помогает ему видеть суть 

вещей и людей. И обнажать их для 

нас, зрителей.

Д л я Льва Зулькарнаева, 

с ыгравшего до того роль банди-

та-отморозка в «Слове пацана», 

работа в сериале «Она такая 

классная» стала, не побоюсь этих 

слов, актерским подвигом. Он на 

два года погрузился в эту ответ-

ственную и сложную роль душой 

и сердцем, всей своей актерской и 

человеческой сущностью. Вына-

шивал образ, репетировал, брал 

паузу, снова пробовал. Пришел 

волонтером в фонд «Антон тут 

рядом», чтобы лучше почувство-

вать, как живут, мечтают, любят, 

страдают люди с аутизмом, как 

относится к ним наше общество, 

увы, не лишенное в этом вопросе 

дремучих предрассудков.

«Создание образа Лени было 

сложным, так как это не столь-

ко поиск самого героя, а попыт-

ка выдержать тонкую грань, 

сыграть роль с трепетом, но не 

переборщить, – говорит о своей 

работе актер. – Увидев мальчи-

ка из фонда «Антон тут рядом», 

который, как мне показалось, 

максимально приближен к моему 

персонажу, написанному сцена-

ристом Кириллом Дышловым, я 

понял, что произошла синхрони-

зация. Очень многое взял от него. 

Когда находишь персонажа, уже 

легче жить в кадре».

Обычно людей с аутистиче-

ским расстройством изобража-

ют в умилительно-жалостливой, 

мелодраматической манере. 

Сериал «Она такая классная», 

как и другой известный проект 

KION «Почка», решает деликат-

ную медицинскую, социальную 

проблематику в остром жанро-

вом ключе. Здесь и детективная 

интрига, и авантюрные приклю-

чения, и россыпь комедийных, 

даже абсурдистских ситуаций. 

Столь же смело, не боясь пси-

хологических, эмоциональных 

контрастов, играет свою роль 

Лев Зулькарнаев. Леня в его ис-

полнении может быть чересчур 

капризным, жалким, отчаявшим-

ся, порой трудно выносимым, но 

чаще – необыкновенно добрым, 

сердечным, по-своему мудрым, 

вызывающим огромную зритель-

скую эмпатию.

В итоге роль у актера получи-

лась глубокой и яркой. В Америке 

за такое обычно дают «Оскара». 

Иноземные награды нынче у нас 

не в чести, но искренне надеюсь, 

что статуэтка «Золотого орла» 

Льва Зулькарнаева не минует. Т

1 августа
на онлайн-платформе KION 
стартует сериал «Она такая 
классная». Кинообозреватель 
«Труда» советует посмотреть: 
яркое кино!

Древний Оман выставил свои сокровища в Московском Кремле.
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•ОЛИМПИЙСКАЯ 
МОЗАИКА•

Сегодня, 26 июля, в Париже 

открываются ХХХIII летние 

Олимпийские игры. Состяза-

ния олимпийцев продлятся до 

11 августа. В них примут уча-

стие около 10,5 тысячи спорт-

сменов, входящих в команды 

из 206 стран, а также олим-

пийская сборная беженцев. 

Россиян в этом море – капля, 

всего 15 человек, выступаю-

щих в нейтральном статусе. Но, 

пожалуй, впервые мы всех их 

знаем поименно и будем ярост-

но болеть за каждого. Конечно, 

отношение к этим многостра-

дальным Играм в России раз-

ное. Немало тех, кто призывает 

плюнуть и забыть про Олим-

пиаду, приравнивает участие 

в ней без флага и гимна и даже 

интерес к олимпийским транс-

ляциям к предательству. Но 

разве лучше и благороднее по-

считать себя чужими на олим-

пийском празднике и назло 

остальному миру окончательно 

захлопнуть двери?

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО
СПОРТИВНЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

1. И все-таки наши, 
не чужие
Наши атлеты-соотечественники 

участвовали в 20 летних Олим-

пийских играх из 33, представляя 

Российскую империю, СССР и ны-

нешнюю Россию. В последний раз 

Игры прошли в Токио в 2021 году, 

там 336 россиян выступали 

в 26 видах спорта под нейтраль-

ным флагом ОКР, мы заняли 5-е 

место в общем медальном зачете.

В этот раз на старт выходят все-

го 15 «нейтралов», выступающих 

в пяти дисциплинах: теннисисты 

Даниил Медведев (на фото), Ро-

ман Сафиуллин, Екатерина Алек-

сандрова, Мирра Андреева, Павел 

Котов, Диана Шнайдер, Елена Вес-

нина; мастера велоспорта Тамара 

Дронова, Алена Иванченко и Глеб 

Сырица; гребцы Захар Петров, 

Алексей Коровашков и Олеся Ро-

масенко; пловец Евгений Сомов; 

восходящая звезда в прыжках на 

батуте Анжела Бладцева.

Большинство же российских 

спортсменов отказались при-

нимать участие в Играх из-за 

дискриминационных решений 

комиссии МОК по допуску.

2. Мы согласны на медаль
Наибольшие шансы на олимпий-

скую медаль из россиян имеет де-

вушка, о которой еще в прошлом 

году знали только специалисты 

прыжков на батуте. 19-летняя 

Анжела Бладцева свой дебют на 

Кубке мира ознаменовала яркой 

победой, набрав рекордное коли-

чество баллов. Объективно она 

мировой лидер. Главное теперь – 

справиться с волнением.

В двух дисциплинах шоссей-

ных велогонок выступит Тамара 

Дронова. Она многократная чем-

пионка России и призер чемпио-

ната Европы, но на треке. Молодые 

Глеб Сырица и Алена Иванченко 

уступают мировым лидерам, за-

дача в Париже для них – получить 

международный опыт.

«Труд» у же расс ка зыва л 

о единственном нашем пловце, 

который получил возможность 

выступать в Париже. Евгений Со-

мов несколько лет живет в США, 

работает тренером. С большим 

спортом вроде бы расстался, но 

несколько месяцев назад состо-

ялось его чудесное возвращение 

в бассейн. Евгений установил ре-

корд России на 100 метров брас-

сом. Ему вполне по силам попасть 

в финал, а при удачном раскладе 

и побороться за медаль.

Сильнейшая российская ка-

ноистка последнего десятилетия 

Олеся Ромасенко получила допуск 

в Париж в одиночке на дистанции 

200 метров в последний момент. 

Дуэт Алексей Коровашков и Захар 

Петров на байдарках и каноэ счи-

тается перспективным, но в паре 

они работают недолго. Оба высту-

пят и в одиночных стартах.

Даниил Медведев – один из ми-

ровых лидеров тенниса. Но грунт – 

не самое подходящее для него по-

крытие. Так же как и для менее 

именитых россиян Павла Котова 

и Романа Сафиуллина. 17-летняя 

Мирра Андреева и 20-летняя Диа-

на Шнайдер стремительно прибав-

ляют по ходу нынешнего сезона. 

Но стабильность – не их козырь, 

могут «выстрелить» в Париже, а 

могут и проиграть на первом эта-

пе. Неплохие шансы у Екатерины 

Александровой – как в одиночном, 

так и в дуэте, где ее напарницей 

будет опытнейшая Елена Веснина.

3. Какой футбол 
без скандалов 
и сюрпризов?
Турниры в некоторых видах спор-

та начались за два дня до офици-

ального открытия Олимпиады, 

в том числе и футбольные матчи 

в группах. И сразу сюрпризы: 

в скандальной игре сборная Ар-

гентины уступила футболистам 

из Марокко. Но лично я с особым 

вниманием слежу за узбеками. 

Часть игроков нынешней олим-

пийской сборной на юниорских 

первенствах мира дважды дохо-

дила до 1/4 финала. На последних 

Азиатских играх узбеки играли 

в финале. Вот и в стартовом мат-

че олимпийского турнира они 

сумели навязать борьбу звезд-

ным испанцам, которые не без 

труда одержали победу 2:1 в рав-

ной игре. Заметны были на поле 

«наши люди» – 20-летний Аббос-

бек Файзуллаев из ЦСКА и Остон 

Урунов, знакомый нам по высту-

плениям за «Спартак» и ФК «Уфа».

4. Сена притягивает 
взоры и споры
Теперь о церемонии открытия 

Игр. Впервые в истории летних 

Олимпиад это масштабное шоу 

состоится не на стадионе, а в ак-

ватории Сены в центре Парижа. 

Идею поначалу освистали жур-

налисты и сами парижане: Сена 

грязная, в ней нечистоты, а вы 

тут шоу собрались устраивать! 

Но реку дважды очищали, после 

чего провели заплывы, где в чис-

ле участников была Анн Идаль-

го, нынешний мэр французской 

столицы. Именно в водах Сены 

должны пройти соревнования на 

открытой воде у пловцов, а также 

заплывы у триатлонистов.

Телеведущий спортивных про-

грамм Александр Шмурнов, не-

сколько лет живущий в Париже, 

рассказал «Труду»: 

– Для церемонии открытия 

Игр вдоль берегов Сены по-

строили трибуны на 600 тысяч 

зрителей. На Марсовом поле обо-

рудуют крупнейшую фан-зону. 

Возле Эйфелевой башни пройдут 

турниры по пляжному волейбо-

лу. Фотографы уже предвкушают, 

как летающие игроки будут вы-

глядеть на фоне знаменитой баш-

ни. Многие страшилки оказались 

преувеличением. В ресторанах 

и кафе цены не подняли. Пробле-

мы с жильем и транспортом есть, 

но не больше, чем на любой из 

предыдущих Олимпиад. Особо 

отмечу: большинство олимпий-

ских объектов находятся на окра-

ине столицы или за пределами 

города – там же селятся и боль-

шинство болельщиков, «привязы-

вая» себя к аренам. Наплыв тури-

стов для Парижа не новость, так 

что небывалых столпотворений 

в центре города не будет.

5. И снова про хиджабы
В канун Олимпийских игр вспых-

нул очередной острый спор между 

противниками и сторонниками 

хиджабов. Попросили даже вме-

шаться Томаса Баха. Но глава МОК 

в очередной раз продемонстриро-

вал свою тактику «и нашим, и ва-

шим»: «Во Франции спортсмены 

национальных команд относятся 

к гражданским служащим, кото-

рые по решению Верховного суда 

страны должны подчиняться со-

ответствующим законам: это учи-

теля, чиновники и так далее. МОК 

не может отменить законы этого 

суда». Но при этом он оговорил-

ся: «Атлеты могут носить хиджа-

бы в Олимпийской деревне и на 

объектах». А что понимается под 

терминами «объекты», господин 

Бах не уточнил. Таким образом он 

отдал один из ключевых вопросов 

безопасности на откуп местным 

силовым структурам. И уже ис-

полнители на местах будут «на 

глазок» определять, может ли под 

многочисленными слоями мате-

рии быть припрятано что-нибудь 

опасное для окружающих.

6. Кровати класса 
«антисекс»
Уже прибывшие в Олимпийскую 

деревню спортсмены возобно-

вили дискуссию по поводу кро-

ватей в жилых блоках. Следуя 

современному экологическому 

тренду, МОК заказал японской 

фирме кровати той же модели, на 

какой спали участники Олимпи-

ады в Токио-2021. Они сделаны 

из макулатуры. Некоторые осо-

бо габаритные атлеты, опасаясь 

за их прочность, саркастически 

прозвали их «антисекс-кроватя-

ми». Но в соцсетях гуляют видео, 

где гости Игр на этих кроватях по 

двое не только лежат, но и под-

прыгивают. И ничего, «бумаж-

ная» конструкция выдерживает!

7. Я болею за Нино!
Последними провели свои от-

борочные турниры баскетбо-

листы, после чего стало извест-

но, что сразу двое претендуют 

на мировые рекорды. Испанец 

Руди Фернандес и американ-

ка Дайана Таурази сыграют на 

своих шестых Олимпиадах – это 

рекорд для баскетбола. Кстати, 

пятикратная олимпийская чем-

пионка Таурази тоже не чужой 

нам человек. Она провела четыре 

сезона в российском чемпиона-

те и успела обзавестись запасом 

русских слов и выражений, в том 

числе и довольно крепких.

Впрочем, есть дамы-рекорд-

сменки и покруче. С грузинкой 

Нино Салуквадзе мне 35 лет на-

зад довелось вместе работать 

в Тбилиси. Я тогда был начина-

ющим тренером, а Нино – олим-

пийской чемпионкой и мировым 

лидером в пулевой стрельбе. 

Теперь я уже пенсионер, а Нино 

уверенно прошла отбор на свою 

10-ю (десятую!) Олимпиаду. 

Уникальная спортсменка и пре-

красный, доброжелательный че-

ловек. Так что ввиду отсутствия 

российских стрелков в Париже 

призываю вас болеть за Нину Вах-

танговну – чемпионку и двукрат-

ного призера Олимпийских игр, 

шестикратную чемпионку мира.

8. Не хлещи коня, 
ему же больно…
Громкий скандал случился за 

несколько дней до первых стар-

тов в выездке. Международная 

федерация конного спорта (FEI) 

отстранила на полгода главную 

претендентку на олимпийское 

золото Шарлотту Дюжарден за же-

стокое обращение с животными. 

А ведь она, без преувеличения, ле-

генда британского спорта. 39-лет-

няя Дюжарден является трехкрат-

ной олимпийской чемпионкой, 

плюс олимпийское серебро и две 

бронзовые медали. Она коман-

дор ордена Британской империи. 

И вот все пошло прахом…

Поводом для отстранения 

послужили видеокадры четы-

рехлетней давности. И что тут 

курьезно: по правилам запрета 

на «демонстрацию насилия в соц-

сетях» почитатели чемпионки 

даже не могут своими глазами 

убедиться, в чем, собственно, за-

ключалась ее провинность. То ли 

дама забивала животных до смер-

ти (увы, в конном спорте и такое 

случалось), то ли обращалась к ло-

шади недостаточно почтительно. 

Знакомые конники, общавшиеся 

с Шарлоттой, отзываются о ней 

в восторженных тонах: «добрей-

ший человек». И вдруг такое…

При этом МОК не стал пре-

пятствовать участию в Олимпи-

аде-2024 нидерландского волей-

болиста Стивена ван де Вельде, 

осужденного и отбывшего тю-

ремный срок за педофилию. Та-

кие вот парадоксы…

9. Где смотреть репортажи 
из Парижа
Итак, российское ТВ не посчи-

тало нужным покупать права на 

трансляцию олимпийских сорев-

нований из Франции. На сайте 

МОК появилась информация 

в разделе «Где смотреть Олимпи-

аду в Париже». Среди доступных 

для россиян вариантов называют 

сайт Olympics.com. Причем руко-

водство МОК объявило об этом 

лишь на днях и сделало акцент, 

что таким образом олимпийское 

движение борется с пиратством. 

Но маловероятно, что хотя бы 

к некоторым репортажам на этом 

ресурсе будет русскоязычный 

комментарий.

Мы рассказывали, как на 

базе YouTube предприимчивый 

парень выкладывает (в прямом 

эфире, не в записи!) репортажи 

с польского, шведского и араб-

ского ТВ о крупнейших между-

народных турнирах по разным 

видам спорта, сопровождая их 

своим русским и, увы, не слиш-

ком грамотным комментарием. 

Что же, иногда и пираты способ-

ны на полезные дела… Т

Девять фактов о стартующих Олимпийских играх

Наши люди в Париже: 
нейтралы и атлеты из других стран
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До 11 августа
продлятся главные соревнования 
года – ХХХIII летние Олимпийские 
игры
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Куда податься летом в Петербурге пешему человеку, 
чтобы не попасть под самокат? Пока жители и гости 

города парятся в пробках в центре, ваш корреспондент 
направляется в обратную сторону, к прекрасному 

Шуваловскому парку. Здесь пока места хватает всем

Там лилии цветут, и бродит тень 
прекрасной графини Вулканам не спится

На Камчатке вновь проснулся 
вулкан Безымянный. Ученые 
ожидают бурного извержения 
и выброса пепла на высоту до 
10–15 км. МЧС просит местных 
жителей и туристов держаться от 
Безымянного подальше: вулка-
нический пепел состоит из остро-
угольных обломков различных 
пород и стекла и очень опасен 
для здоровья. Извержение вул-
кана Шивелуч, случившееся год 
назад, привело к тому, что тол-
стым слоем пепла запорошило 
ряд населенных пунктов, «пере-
красив» их в черно-белые цвета.

Ежу понятно, как 
избавляться от морщин

Огорчаетесь, глядя по утрам 
в зеркало? Потерпите немного. 
Группа ученых из Тихоокеанско-
го института биоорганической 
химии разработала средство, эф-
фективно борющееся со старени-
ем кожи. В основу его положено 
вещество, которое в избытке 
содержится в пигменте морских 
ежей. Оно препятствует разру-
шению внеклеточного коллагена 
и защищает от солнечных лучей. 
Приморские ученые свое изо-
бретение запатентовали.

Он спросил не с тополя

В Ухте поваленный ветром то-
поль рухнул на крышу автомоби-
ля на парковке возле дома. Вла-
делец Николай Ш. зафиксировал 
повреждения, нашел свидетелей 
и после дорогостоящего ремонта 
обратился с иском к городской 
администрации. Суд установил, 
что за надлежащее содержание 
дорог, парковочных мест, а также 
объектов озеленения по закону 
отвечает мэрия, и обязал от-
ветчика возместить гражданину 
затраты на ремонт в размере 
707 800 рублей и заплатить 
10 278 рублей пошлины. И при-
шлось мэрии иск гражданина 
удовлетворить в полном объеме.

Вскрыть капсулу 
через 23 года

По случаю 77-летия Калинин-
градского янтарного комбината 
на предприятии торжественно 
заложили капсулу времени. До-
станут ее, когда предприятие бу-
дет отмечать свой вековой юби-
лей. В герметичном стальном 
корпусе хранятся три предмета: 

флешка с видеообращением 
к потомкам, недавно добытый 
необычной формы янтарь, ко-
торый назвали «Стопа гнома», 
и ювелирный хит комбината – 
брошь «Паук», разработанная 
еще в 1950-х годах.

Рыбалка наоборот

В Камызякском районе Астра-
ханской области после полово-
дья образуются непроточные 
ерики, где остается молодь кара-
ся, сазана и воблы. Каждое лето 
им на помощь приходят местные 
школьники, которые сачками вы-
лавливают рыбешку и ведрами 
переносят в Волгу. Как сообщают 
экологи, в этом году отличились 
школьники села Раздор, которые 
общими усилиями спасли более 
3 млн экземпляров рыбной 
молоди. Если бы рыбы умели 
говорить, то хором бы сказали: 
спасибо, ребята!

Однажды не в Америке

В Комсомольске-на-Амуре 
появился доморощенный бут-
легер. Похоже, голливудские 
боевики времен сухого закона 
привели 36-летнего жителя на 
кривую дорожку. Он заказывал 
в интернет-магазине партии 
бутылок с этикетками известных 
алкогольных брендов, этиловый 
спирт и пищевые добавки, при-
дающие вкус виски, джина или 
рома. Потом это зелье разливал 
по бутылкам и сбывал через зна-
комых продавцов в селах. В ходе 
обыска полицейские изъяли со 
складов и магазинных полок 
больше тысячи бутылок с сурро-
гатом. К счастью, обошлось без 
жертв: сельчане предпочитают 
самогон. 

•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

В удмуртском селе Бураново, 

где всего-то 650 жителей, 

хорошие дороги, добротный 

Дом культуры и чудесный 

храм на пригорке. И все бла-

годаря поющим бабушкам. 

Без них кто бы знал об этом 

селе? Счастливое открытие 

миру самодеятельного ан-

самбля из глубинки с его об-

рядовыми напевами, частуш-

ками-прибаутками, а потом 

и эстрадными песнями, та-

лантливо вплетенными в на-

родное творчество, пришлось 

на 2012 год – после громкого 

успеха бурановских испол-

нительниц на «Евровидении», 

тогда еще вполне симпатич-

ном международном конкур-

се. После чего последовали 

выступления в Европе, ан-

шлаговые гастроли по горо-

дам России, телеэфиры…

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
ПЕТЕРБУРГ – БУРАНОВО

С
ело Бураново Малопургин-

ского района – в 30 км от 

удмуртской столицы. Всего 

ничего, если бы не дорога. 

Едва выезжаешь из Ижевска, 

как убеждаешься: это не трасса, а 

«рыдаловка». Зато в самом селе до-

рожное полотно добротное. «А как 

иначе? Брендовое для республики 

место. Нужно соответствовать!» – 

объясняет нам водитель.

Знаменитые бабушки встре-

чают на крыльце местного Дома 

культуры. Приветливые, улыбчи-

вые, в национальных костюмах. 

Сшиты эти наряды из натураль-

ного льна вручную лет сто назад. 

Их носили еще мамы нынешних 

певуний. Когда в 1970-х, сдру-

жившись благодаря песне, те ор-

ганизовались в ансамбль, то сразу 

решили, в чем выходить на сце-

ну. Достали из сундуков платья, 

платки, добавили к ним монисто 

из серебряных монет и… лапти.

После взаимных приветствий 

подхожу к одной из исполнитель-

ниц, Зое Дородовой, скромно си-

дящей в фойе. Спрашиваю, можно 

ли с ней сфотографироваться. Та 

улыбается: «Конечно! Мы к фото-

сессиям привычные. Как не ува-

жить людей? Они сюда едут из-

далека, чтобы нас послушать…»

84-летняя Зоя Сергеевна до 

выхода на пенсию работала дояр-

кой, а еще она – знатный пекарь. 

Ее пекарский талант пригодился 

в гастрольных поездках: она регу-

лярно балует подруг пирогами и 

шаньгами собственного приго-

товления. Бурановские бабушки 

на диетах не сидят, но в еде раз-

борчивы, фастфуду предпочитают 

свое, натуральное. У себя в Бура-

ново, несмотря на возраст и куль-

турную миссию, держат огороды 

и живность. Сами сажают, оку-

чивают, косят, делают заготовки.

– Иной раз пора репетировать, 

а у кого-то картошка не посажена 

или грядка не прополота. Пока 

по хозяйству не управятся, не 

придут, – делится с вашим кор-

респондентом Ольга Туктарева, 

художественный руководитель 

ансамбля. – Но вообще-то бабуш-

ки у нас дисциплинированные, 

везде норовят успеть…

И рукодельницы на зависть! 

На столике рядом с входом в Дом 

культуры выставлены сувениры – 

образчики творчества местных 

хозяек: красочные вязаные ков-

рики и куклы в ярких платьицах, 

платочках, фартучках. Догада-

лись, с кого они срисованы?

Главный спец по рукоделию – 

86-летняя Валентина Семеновна 

Пятченко, самая старшая в ан-

самбле. Не один десяток лет пре-

подавала русский язык в школе. 

А потом, уже на пенсии, в резуль-

тате несчастного случая потеряла 

руку. Но хозяйство не бросила и 

петь не перестала. А еще шьет, 

вяжет, варит варенье и печет 

пироги.

Кстати, продажа сувениров 

для бабушек из Бураново – под-

спорье в сборе средств на до-

стройку в своем селе Дома ми-

лосердия, приюта для одиноких 

пожилых земляков. Строитель-

ством его они озаботились после 

освящения местного Свято-Тро-

ицкого храма, возведенного на 

концертные гонорары.

Но вернемся в Дом культуры. 

В нем зрительный зал на 150 мест 

с современной аппаратурой, хо-

рошей акустикой и роскошной 

сценой – пой, танцуй, ставь спек-

такли! Многие ли сельские по-

селения из тех, что в российской 

глубинке, могут похвастаться 

подобным? Земляки благодарят 

за это ансамбль своих бабушек. 

А те – президента России.

– Путин действительно по-

способствовал реконструкции 

нашего Дома культуры, возмож-

но, сам того не ведая, – поясняет 

Ольга Туктарева. – После нашего 

выступления на «Евровидении» 

президент публично поздравил 

ансамбль с успехом и пообещал 

по возможности приехать, позна-

комиться с участницами.

Республиканская администра-

ция озаботилась: а вдруг и вправ-

ду глава государства нагрянет? 

Тогда взбучки не миновать: то 

здание, в котором ансамбль репе-

тировал, в плачевном состоянии. 

И в короткий по местным меркам 

срок – за один год! – Дом культу-

ры реконструировали. А заодно 

разровняли дороги, поставили 

фонари на улицах (правда, не на 

всех). Появилась наконец и во-

донапорная башня. Бурановцам 

теперь многие в республике за-

видуют белой завистью.

– Правда, президент к бабуш-

кам на огонек заглянуть не успел, 

задержался тогда в Ижевске, – 

вздыхает Ольга Николаевна. – Но 

мы надеемся, что все-таки при-

едет, какие наши годы!

Туктарева – единственный 

музыкальный профессионал в 

ансамбле. Выпускница Перм-

ского института культуры, она, 

помимо того что худрук, еще и 

режиссер, ведущая концертов, 

автор песен, директор Дома куль-

туры. И самая молодая из бабу-

шек: ей еще нет и 60 лет.

– И внуков своих пока нет, – до-

бавляет она. – А как будут, увере-

на, что непременно станут петь. 

У меня мама очень хорошо пела 

и песни сочиняла. Одну, «Итал-

мас» (название цветка – символа 

верности. – «Труд»), мы сейчас ис-

полняем. Только текст немного 

поменяли, уж слишком он был 

печальный.

Та песня – о гибели влюблен-

ных, не сумевших побороться 

за свою любовь. Нечто подоб-

ное едва не случилось с самим 

ансамблем в середине 2010-х. 

С нелегкой руки одной хваткой 

московской дамы в ансамбле тог-

да в одночасье сменился состав 

за счет участниц из других кол-

лективов. А с ними и репертуар. 

«На фольклоре много не заработа-

ешь», – провозгласила новоявлен-

ный «продюсер». Но основной, 

всем в России полюбившийся 

состав такой «бизнес-проект» 

не принял – уволился. Переиме-

новал ансамбль в «Бабушки из 

Бураново». И после небольшой 

паузы возобновил выступления.

Их концерты на предприятиях, 

в школах, в отдаленных деревнях 

и на городских сценах – всегда 

праздник. Одну из своих про-

грамм бабушки показали нам: 

жизнерадостное полуторачасовое 

действо с песнями на удмуртском 

и русском языках, национальны-

ми танцами, увлекательной музы-

кальной викториной. И, конечно, 

с хитом Party for everybody dance.

А потом все мы, артисты и зри-

тели, пошли в храм на холме. Он 

возведен на месте историческо-

го, снесенного в 1930-е. На его 

строительство 16 млн рублей по-

жертвовали бабушки – все, что 

было заработали ими песней. 

Поют они не для заработка или 

карьеры, а для души. Службы в их 

церкви проходят на двух языках: 

удмуртском и русском. Есть свой 

хор. Кто ведет в нем основную 

партию, надо ли объяснять? Т

P.S. «Открываем Удмуртию» – так на-
звали проект в местном Агентстве 
по развитию туризма. Как заметила 
руководитель кластера Лилия Со-
рокина, Удмуртия долгие годы была 
«закрытой» из-за специфики местной 
промышленности, преимущественно 
оборонной. А ведь в ней есть что по-
смотреть. Мы, например, за три дня 
побывали в столичном Ижевске и ку-
рортном Сарапуле, поучаствовали в 
свадебном торжестве в этнодеревне 
Карамас-Пельга; в Воткинске покло-
нились Чайковскому, попели и потан-
цевали с бабушками в Бураново...

Бабушки из Бураново: 
необыкновенный концерт
Как сегодня живется-можется певуньям из знаменитого ансамбля?

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

650 человек
живут в Бураново, а село стало 
известно на весь мир. Талант 
и верность традициям творят чудеса

Особо чистые стекла для лазеров
и оптических усилителей создали ученые Нижегородского 

госуниверситета им. Лобачевского

В Эр-Рияде представили проект высотки
Global Sports Tower, где на крыше будут баскетбольные и хоккейные площадки, 

корты и скалодром

КАЛЕНДАРЬ: 26 ИЮЛЯ

1709

Петр I с триумфом после Полтавской 
п обеды въехал в Киев, где пробыл 
месяц.

1722

В Бостоне обнародуется декларация, 
объявляющая войну индейцам. За 
скальп индейца объявлена награда: 
от 15 до 100 фунтов.

1730

Императрица Анна Иоанновна подписа-
ла указ об отливке Успенского большого 
колокола весом более 200 тонн, извест-
ного теперь как Царь-колокол в Кремле.

1805

Извержение вулкана Везувия. Его 
последствия: разрушение Неаполя, 
гибель около 26 тысяч человек.

1867

Российская империя создает генерал-
губернаторство Туркестан.

1918

Интервенция: в Мурманске высажи-
ваются французские войска.

1925

Впервые поднялся в воздух самолет 
К-1 конструкции К.А. Калинина –  пер-
вый отечественный пассажирский са-
молет, рекомендованный к серийному 
выпуску.

1930

Группа советских летчиков и механи-
ков впервые совершила под Воро-
нежем серию парашютных прыжков 
из самолетов. Это событие положило 
начало массовому развитию парашю-
тизма в СССР.

1938

Глава НКВД Ежов направил Сталину 
список на 138 командиров РККА и 
ВМФ, подлежащих расстрелу. Сталин 
и Молотов наложили резолюцию: «За 
расстрел всех 138 человек».

1945

На Потсдамской конференции от 
имени глав правительств США, Ве-
ликобритании и Китая опубликова-
на декларация с требованием без-
оговорочной капитуляции Японии. 
Отказ Японии означал бы «полное 

уничтожение японских Вооруженных 
сил и полное опустошение японской 
территории». Советский Союз объ-
явит войну Японии 8 августа.

1951

Во время раскопок в Новгороде обна-
ружена первая берестяная грамота. 
За три года их нашли 106 штук. Самые 
древние относились к ХI веку, позд-
ние –  к ХVI веку. Буквы на бересте 
были процарапаны особыми костя-
ными инструментами, которые также 
были найдены при раскопках.

1953

Кубинские революционеры во главе 
с 27-летним Фиделем Кастро пошли 
на штурм военной казармы Монкада 
в городе Сантьяго-де-Куба. Этот день 
отмечается на Кубе как националь-
ный праздник.

1956

Президент Египта Гамаль Абдель 
Насер объявил о национализации 
Суэцкого канала. Разразившийся 
из-за этого международный кризис 
перерастет в войну против Египта.

1957

СССР запускает первую многосту-
пенчатую межконтинентальную бал-
листическую ракету.

1971

На экраны вышел фильм Владими-
ра Рогового «Офицеры» с Георгием 
Юматовым, Василием Лановым 
и Алиной Покровской в главных 
ролях (на фото).

1975

Глава КГБ СССР Юрий Андропов 
инициировал снос в Свердловске 
Ипатьевского дома, в котором 
в 1918 году большевиками был 
расстрелян русский император 
Николай II.

1989

Американскому студенту Роберту 
Моррису первому в мире предъявле-
но обвинение в создании и запуске 
компьютерного вируса.

1990

Началась операция «Дракон» по вы-
возу американского химического 
оружия с территории ФРГ.

2000

На орбите создана первая Междуна-
родная космическая станция –  рос-
сийский служебный модуль «Звезда» 
успешно состыковался с двумя пер-
воначальными элементами. С этого 
момента на станции можно было 
работать длительным экспедициям.

Картина одного из заключенных мужской колонии в Сарапуле, где бабушки выступали и произвели фурор.

Храм Святой Троицы, на который 

бабушки собирали средства 

концертами.
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